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Группа Mondi 
прекратила сделку 
о продаже Монди СЛПК. Совет директоров Группы Mondi 
по-прежнему намерен продать комбинат, но ищет аль-
тернативные варианты.

Группа Mondi уведомила 
Augment Investments Limited 
(Augment) о выходе из со-
глашения о продаже наибо-
лее значительного объекта 
Mondi в России — АО «Монди 
СЛПК». Решение стало след-
ствием недавних перегово-
ров с Augment, отсутствовал 
прогресс в получении не-
обходимых разрешений для 
завершения этой транзак-
ции. Таким образом, в соответствии с условиями договора 
купли-продажи процесс продажи комбината Augment будет 
прекращен.

 Однако совет директоров Mondi по-прежнему намерен 
продать Монди СЛПК и продолжит рассмотрение всех аль-
тернативных вариантов, подчеркивают в компании. 

Напомним, о продаже Монди СЛПК стало известно в 
августе 2022 года. Сумма сделки была 95 миллиардов ру-
блей. Сделка должна была состояться, если бы ее одобрила 
правительственная комиссия по контролю за иностранными 
инвестициями и антимонопольных согласований.

Инвестиционный потенциал
Республики Коми представил глава региона Владимир 
Уйба на форуме «Арктика – территория диалога», кото-
рый прошел в рамках Петербургского международного 
экономического форума.

Во исполнение поручения президента России по раз-
работке системы поддержки новых инвестиционных про-
ектов в Республике Коми внедрены все пять обязательных 
элементов обновленного Регинвестстандарта: утверждена 
Инвестиционная декларация региона, создан инвестицион-
ный комитет, внедрен Свод инвестиционных правил, соз-
дана Инвестиционная карта региона, центр «Мой бизнес» 
наделен функциями Агентства инвестиционного развития. 
В республике действуют преференции для ведения бизне-
са на арктических территориях Воркуты, Инты, Усинска и 
Усть-Цилемского района. 

Глава Республики Коми рассказал об инвестпроек-
тах, которые имеют стратегически важное значение для 
страны и региона. Это строительство железнодорожной 
магистрали Сосногорск – Индига, освоение Пижемского 
месторождения по ресурсам титана и кварца и создание 
национального горнопромышленного кластера, которые 
являются составными частями единого Мегапроекта в 
Арктической зоне.

Один из крупнейших межрегиональных инфраструк-
турных проектов – строительство автодороги Сыктывкар 
– Ухта – Печора – Усинск – Нарьян-Мар и моста через реку 
Печору в Усинском районе. 

Продолжается разработка пермокарбоновой залежи 
Усинского месторождения компанией «ЛУКОЙЛ-Коми». 

На завершающей стадии находится строительство за-
вода по производству карбида кальция и ферросплавов в 
моногороде Инта.

По поручению президента России в регионе развивает-
ся деревянное домостроение – совместно с бизнесом раз-
рабатываются проекты малоэтажных деревянных домов, в 
том числе для переселения граждан из аварийного жилья. 

Новым импульсом для развития Воркуты стало решение 
компании «Воркутауголь» продлить свою деятельность на 
долгосрочную перспективу. В его поддержку и для обе-
спечения комплексного подхода правительством региона 
формируется План развития Воркуты на 20 лет. 

Глава Коми Владимир Уйба представил также туристский 
потенциал республики.

Владимир Уйба принял участие в пленарном заседании 
ПМЭФ, на котором выступил Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин, в работе сессии «Стратегические 
задачи деревянного домостроения в новых реалиях раз-
вития лесопромышленного комплекса», провел рабочие 
встречи с деловыми партнерами и подписал ряд соглаше-
ний, направленных на социально-экономическое развитие 
Республики Коми.

Почетное звание 
«Город трудовой доблести»
может быть присвоено Ухте. С соответствующим хода-
тайством Государственный совет Республики Коми по 
предложению администрации Ухты обратился к Пре-
зиденту РФ Владимиру Путину. 

Такое звание присваи-
вается городам, жители 
которых обеспечили бес-
перебойное производство 
на предприятиях военной 
и гражданской продукции, 
проявив при этом массовый 
трудовой героизм.

В годы Великой Отече-
ственной войны на Ухту была 
возложена задача по обе-
спечению военной промыш-
ленности СССР различными видами сырья и продуктами 
его переработки. К началу войны в городе действовали два 
нефтяных и один радиевый промыслы, асфальтовый рудник, 
нефтеперегонный, ремонтно-механический и кирпичный за-
воды, тепловая электростанция.

Нефтепродукты из Ухты поступали на Ленинградскую, 
Кировскую, Мурманскую нефтебазы, Северную, Ярославскую 
и Горьковскую железные дороги, Ульяновский, Челябинский, 
Тюменский химические заводы, Северный флот и несколько 
военных флотилий. Продукция Ухтинского нефтеперерабаты-
вающего завода обеспечивала боевую технику Ленинградско-
го и Волховского фронтов, осажденный Ленинград, заводы, 
железные дороги и транспорт. 

В военные годы в Ухте активно функционировали радиевый 
промысел, добыча газа, производство сажи. В кратчайшие 
сроки в Ухте наладили лыжное производство. 

Ударный труд работников предприятий Ухты в годы Вели-
кой Отечественной войны был по достоинству оценен высо-
кими государственными наградами.
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

В основной состав 
сборной России  
вошли шесть лыжников Коми, которые будут вести под-
готовку к сезону 2023/2024. 

В основной состав сбор-
ной страны по лыжным гонкам 
вошли 48 спортсменов (25 
мужчин и 23 женщины). В муж-
ской состав включены лыжни-
ки из Коми Алексей Виценко, 
Ермил Вокуев, Илья Семиков, 
Евгений Семяшкин. В женской 
команде будут готовиться 
Юлия Ступак и Ольга Царева.  
В резервный состав зачислен 
Илья Порошкин.

Кроме того, в составе юниоров к сезону будут готовиться 
еще два лыжника из Коми – Кирилл Кочегаров и Олеся Ля-
шенко, а в команде по лыжероллерам – Вера Виноградова.

Спортсмены сборной разделены на пять тренировочных 
групп под руководством тренеров Юрия Бородавко, Егора 
Сорина, Олега Перевозчикова, Андрея Нутрихина и Петра 
Седова. Все группы, кроме коллектива Нутрихина, у которого 
будут тренироваться только женщины, имеют смешанный 
состав.

Анатолий Неверов 
стал Народным художником Российской Федерации. 
Это звание присвоено сыктывкарскому скульптору-
монументалисту указом Президента РФ Владимира 
Путина 21 июня.

Почетный член Россий-
ской академии художеств,  
Заслуженный художник Рос-
сийской Федерации,  Заслу-
женный работник культуры 
Республики Коми, Анатолий 
Неверов создал в республи-
ке и ее столице целый ряд 
монументальных работ: па-
мятник «Скорбящий воин», 
посвященный участникам 
Афганской войны и локальных 
конфликтов, памятную стелу 
«Вечная слава землякам – 
Героям Советского Союза», 
мемориал «Покаяние», первый в России памятник Народному 
учителю А.А. Католикову и другие. Он автор скульптурных 
портретов выдающихся представителей национальной куль-
туры, известных людей региона, а также государственной 
символики Республики Коми и ее столицы.

Летний сезон 
вертолетных туров 
на Северный и Приполярный Урал стартовал в Коми. 
Череда полетов началась 17 июня с короткого класси-
ческого маршрута Ухта – плато Маньпупунер – Ухта. 

По информации руководителя туроператора «Другая пла-
нета» Людмилы Нечитаевой, с 24 июня стартуют длительные 
посадочные рейсы с посещением перевала Дятлова, нацио-
нального парка «Югыд ва» и гор Манарага и Народная. Дли-
тельность туров разная и составляет от одного до трех дней.

Все групповые туры стартуют из аэропорта в Ухте, ин-
дивидуальные возможны из Усинска, Печоры. В этом году 
начнутся полеты еще и из Воркуты. 

Спектакль о поисковиках 
поставили в Молодежном театре Республики Коми. 
Премьера документальной постановки «Долина нашей 
памяти» состоялась в День памяти и скорби 22 июня.

В основу постановки легли 
интервью с участниками по-
исковых отрядов и отрывки из 
писем солдат Великой Отече-
ственной войны. Режиссер 
спектакля Евгений Софронов 
на протяжении многих лет 
сам ездит в поисковые экс-
педиции. По его словам, ни 
в одном из театров до этого 
времени не поднималась 
тема поисковиков: тех, кто 
ищет и находит, и тех, кого 
находят.

 Большое участие в проекте приняла новгородская обще-
ственная организация «Поисковая экспедиция «Долина» па-
мяти Н.И. Орлова», с которой Евгений Софронов сотрудничает 
с 2006 года. Само название постановки связано с названием 
экспедиции и тем местом, где идут раскопки.

Фестиваль воздушных змеев
собрал несколько сотен сыктывкарцев в День горо-
да. Запускали змеев на набережной в районе парка 
им. Кирова, где нет опасных линий электропередач и 
высотных зданий.

Гости праздника могли за-
пустить собственного воз-
душного змея, поучаствовать 
в мастер-классе и сделать его 
своими руками или взять на 
время бесплатно воздушного 
змея у палатки организато-
ров. Кроме того, участники с 
самодельными воздушными 
змеями могли принять участие 
в конкурсе в одной из четы-
рех номинаций: «Любимый 
город» – змей с символикой 
Сыктывкара, «Титан воздуха» 
– самый большой воздушный 
змей, «Нарядное небо» – са-
мый яркий воздушный змей и 
«Хвост всему голова» – самый 
длинный и красочный хвост.
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Екатерина Грибкова: 
«Нам важно понять 
потребности людей»

В Сыктывкаре Центр занятости населения стал кадровым центром 
«Работа России». О новом формате взаимодействия с соискателями и 
работодателями рассказала министр труда, занятости и социальной 
защиты Республики Коми Екатерина Грибкова.

– Екатерина Георгиевна, для чего 
вместо Центра занятости населения 
был создан кадровый центр «Работа 
России»?

– Закон «О занятости населения 
Российской Федерации» был принят 
еще в 1991 году. За 32 года жизнь 
страны сильно поменялась. Сегодня 
ясно, что закон требует новой редак-
ции, особенно в части взаимодействия 
службы занятости и с гражданами, и с 
работодателями.

Для того чтобы выстроить совре-
менную систему работы службы за-
нятости с клиентами, встал вопрос 
о необходимости трансформации и 
модернизации учреждений занятости. 
За этими словами подразумеваются 
такие понятия, как клиентоориентиро-
ванность, проактивность, качество и 
комфорт предоставления услуг людям 
и, конечно, эффективная работа на 
благо граждан, организаций и бизнеса. 
Основная задача – понять потребности 
людей. Нам важно быть привлекатель-
ными не только для работодателей и 
безработных граждан, но и для моло-
дежи, школьников.

Это федеральная история, центры 
занятости стали меняться во всей 
стране. 

В 2022 году в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости» нац-
проекта «Демография» мы получили из 
федерального бюджета 25 миллионов 
рублей на модернизацию Центра за-
нятости населения города Сыктывкара.

– За полгода, что работает ка-
дровый центр, можете подвести 
первые итоги?

– Мы понимаем, что за те шесть 
месяцев, как мы запустили проект, не-
возможно полностью поменять систему. 
Поэтому модернизация и трансформа-
ция центра занятости идет поэтапно. В 
декабре 2022 года после капитального 
ремонта Центр занятости населения 
Сыктывкара стал полностью соот-
ветствовать федеральному брендбуку 
кадрового центра. Он полностью обно-
вился, стал внешне привлекательнее, 
удобнее для клиентов. В учреждении 
появились новые функциональные 
зоны, доступные в том числе и для мало-
мобильных граждан, появились про-
странства для детей, зоны для встреч с 
работодателями, для групповой работы. 
Это что касается модернизации. 

Дальше – работа с клиентами. Как 
предоставлять услуги, чтобы те, кто за 
ними обратился, получали именно то, 
что им нужно? Как выстроить работу 
в проактивном режиме, предлагать 
услуги в новых, современных и удобных 
для клиентов форматах, независимо 
от того, кто получает услуги – рабо-
тодатели, безработные граждане, 
студенты или это профориентационное 
мероприятие для школьников? Ведь 

За год при помощи службы занятости Республики Коми 
находят работу 30 тысяч человек.

из перВых уст
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даже профориентация должна быть 
нескучной, интересной. 

И вот после модернизации встает 
вопрос о трансформации. А транс-
формация – это прежде всего работ-
ники. Они все проходят обучение. Они 
должны знать, как правильно работать 
с ребенком, со студентом, с молодой 
мамой, которую нужно переобучить, 
как работать с человеком с инвалид-
ностью, с гражданином, который осво-
бодился из мест лишения свободы, как 
найти общий язык с работодателем, со 
всеми. Поэтому трансформация – это 

региона в специалистах. Ярмарка 
прошла на площадке кадрового центра 
«Работа России» Сыктывкара и в СГУ 
имени Питирима Сорокина. 

В университете нам удалось со-
брать более 100 работодателей Коми, 
которые одномоментно заявили по-
рядка 600 вакансий. Здесь учебные 
заведения рассказали абитуриентам 
о тех специальностях, которые можно 
получить в республике. Ведущие пред-
приятия региона рассказали о рабо-
чих местах и возможностях, которые 
работодатели предоставляют своим 

ные зоны на площадке были отведены 
для молодежи. Карьерные консуль-
танты центров занятости помогали 
индивидуально спланировать карьеру 
и подобрать наиболее подходящую 
для вас вакансию с учетом жизненной 
ситуации соискателя. Все это – в ярком 
оформлении, с различными запоми-
нающимися событиями.

В целом ярмарка предлагала мно-
жество различных возможностей в 
самых разных форматах, для самых 
разных категорий участников. 

По итогам регионального этапа 
трудоустроились больше 210 граждан. 
Это достаточно хороший результат. 
Окончательные итоги мероприятия с 
учетом федерального этапа мы увидим 
ближе к сентябрю, когда будут об-
работаны все поступившие во время 
ярмарки заявки. 

– С 2021 года республика уча-
ствует в федеральном проекте «Со-
действие занятости» национального 
проекта «Демография». Переобу-
чение уже прошли несколько тысяч 
жителей Коми. Какие специально-
сти наиболее востребованы среди 
участников проекта?

– В последние два года граждане 
активно используют механизм бес-
платного переобучения по нацпроекту. 
Такая возможность предоставляется 
отдельным категориям граждан. Пер-
воначально он был направлен в первую 
очередь на мам, которые находятся в 
отпуске по уходу за ребенком, пред-
пенсионеров, безработных граждан, 
на другие категории граждан, испы-
тывающих трудности в поиске работы.

В прошлом году, когда проект стал 
доступен для категории молодежи, мы 
заметили значительный рост обраще-
ний. Плюс в этом году не так давно в 
этот проект включены участники специ-
альной военной операции. 

И мы видим: программы професси-
онального обучения в рамках нацпро-
екта стали пользоваться все большим 
спросом. Квота на 2023 год составляет 
780 человек. На сегодняшний момент 
мы обработали порядка 900 заявок, а 
к обучению уже приступили более 500 
человек. 

Важно, что после прохождения 
программы реальный уровень трудо- 
устройства переобучившихся достига-
ет не менее 85 процентов. Это говорит 
о том, что программа работает и по-
могает менять жизнь людей в лучшую 
сторону.

Среди образовательных программ, 
которые предлагают вузы, наиболее 
востребованы направления «Бух-
галтер», «Экономист», «Юрист», «IT-
специалист». Конечно, интересен и 
профиль среднепрофессионального 

очень большая работа по переподго-
товке специалистов службы занятости. 
Мы должны уметь принять, понять 
клиента, дать ему то, что он хочет. Для 
этого нужно поменять полностью всю 
систему работы. Понятно, что за пол-
года этого не сделать. Но у нас есть 
время до конца 2024 года. 

Сейчас все специалисты службы 
занятости проходят профессиональ-
ную переподготовку. Вслед за столи-
цей Коми аналогичная трансформация 
и модернизация последует в центрах 
занятости Ухты и Воркуты, во всех 
учреждениях занятости нашего ре-
гиона. А первые результаты такого 
обновления, я думаю, можно будет 
увидеть в конце этого – начале сле-
дующего года. 

– В апреле в Коми впервые состо-
ялся этап Всероссийской ярмарки 
трудоустройства. Как соискатели и 
работодатели ее восприняли? 

– Это было по-настоящему мас-
штабное событие. Такое мероприятие в 
стране проводилось впервые в два эта-
па. Региональный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства был ориен-
тирован прежде всего на потребности 

сотрудникам для развития. Представи-
тели центра «Мой бизнес» объяснили, 
как открыть собственное дело.

23 июня – федеральный, можно 
сказать, межрегиональный этап Все-
российской ярмарки трудоустройства. 
Здесь также работали две площадки – в 
кадровом центре «Работа России» в 
Сыктывкаре и Торгово-промышленной 
палате Коми. 

Соискатели смогли узнать о том, 
как повысить свои профессиональные 
компетенции или пройти переобуче-
ние по востребованной профессии, 
а также о поддержке, которую можно 
получить со стороны государства при 
трудоустройстве или переезде в дру-
гой регион. Специально для федераль-
ного этапа на портале «Работа России» 
был организован онлайн-марафон и 
онлайн-подключения с работодателя-
ми. Таким образом участники ярмарки 
получили возможность выбрать при-
влекательные для себя вакансии из 
тех, что имеются не только в нашей 
республике, но и в других российских 
регионах, а работодатели – подобрать 
необходимые кадры, не ограничиваясь 
территорией одного субъекта. Отдель-

Во время регионального этапа Всероссийской ярмарки трудоустройства 
на площадке СГУ им. Питирима Сорокина удалось собрать более 100 
работодателей Коми, которые одномоментно заявили порядка 600 вакансий.
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образования, и он более востребован. 
Мы ждем, что нам дадут образова-
тельные программы по этим направ-
лениям. Республике сейчас очень 
нужны рабочие руки. Из года в год 
регион испытывает большую нехватку 
в водителях всех категорий, водителях 
погрузчиков, швеях, раскройщиках, 
кондитерах, пекарях, сантехниках, 
строителях и так далее. 

– Хотелось бы отдельно погово-
рить о трудоустройстве молодежи. 
Какую работу министерство прово-
дит с теми, кому нет 35 лет?

– Как известно, 2023 год объявлен 
Главой Республики Коми Годом мо-
лодежи. Поэтому к трудоустройству 
молодежи мы прикладываем еще 
больше усилий. Это направление явля-
ется приоритетным. Мы задействовали 
инструменты госпомощи и программы, 
которые есть в арсенале службы за-
нятости. 

Отлично работает, например, такая 
мера поддержки молодежи, как суб-
сидирование найма работодателю. 
Эта программа позволяет при помощи 
субсидии покрыть работодателям не-
государственного сектора расходы на 
выплату зарплаты молодым специали-
стам за 1, 3 и 6-й месяцы работы. 

Или, например, через центры за-
нятости мы предлагаем безработным 
материальную помощь в 153 тысячи 
рублей на открытие собственного дела. 
Очень хорошая мера поддержки, в год 
до 80 человек ею пользуется, теперь 
такую помощь предлагаем молодежи.  

– Охрана труда – еще одно на-
правление, по которому работает 
ваше ведомство, причем эта работа 
отмечена на федеральном уровне… 

– На территории региона много 
крупных производственных пред-
приятий. Это организации угле- и 
нефтедобычи, деревопереработки, 
строительные компании. На них опас-
ным трудом заняты несколько десятков 

тысяч сотрудников. Поэтому крайне 
важно сохранять на производстве 
жизнь и здоровье работников. Посколь-
ку мероприятия по охране труда – это 
святая обязанность нашего ведомства, 
мы тесно взаимодействуем с органи-
зациями: консультируем по вопросам 
организации охраны труда на пред-
приятиях и в учреждениях, проводим 
встречи по профилактике травматизма 
на производстве, ежегодный конкурс 
среди специалистов по охране труда, 
конкурс детского рисунка «Охрана 
труда глазами детей».

Радует, что на нашу инициативу от-
кликаются работодатели и активно вне-
дряют у себя профилактические меры, 
проводят обучения на рабочем месте, 
инструктажи. На многих предприятиях 
штатные специалисты по охране труда 
на высоком профессиональном уровне 
знают основы пожаротушения, элек-
тробезопасности, оказания первичной 
медицинской помощи.

С 2016 года в каждом муниципали-
тете при центре соцзащиты работает 
координатор по охране труда, который 
обладает актуальными знаниями. Его 
главная задача – консультирование 
и профилактика, что помогает орга-
низациям предупреждать травмы и 
несчастные случаи на производстве. 
Этот опыт работы координаторов по 
охране труда вошел в число лучших 
российских практик.

– Давайте поговорим о тех, кто 
свое уже отработал. Как в респу-
блике внедряется система долго-
временного ухода за пожилыми 
людьми?

– Задача заключается в том, чтобы 
организовать пожилым людям и граж-
данам с инвалидностью условия для 
благополучного проживания дома, а 
не в интернатных учреждениях. Здесь 
вводится понятие стационарозаме-
щающих технологий. Одним из его 
элементов является, например, респу-

бликанский закон об уходе и помощи, 
который называют «закон о патронате».

Этот закон в республике действу-
ет достаточно давно. Благодаря ему 
люди, нуждающиеся в постоянном ухо-
де и заботе, могут получать услугу не от 
сотрудников соцслужб, а со стороны 
трудоспособных людей – например, 
знакомых, соседей.

Те, кто в рамках закона о патронате 
ухаживает за пожилыми или людьми с 
инвалидностью, ежемесячно получают 
вознаграждение. Его размер – от 15 
тысяч до 40 тысяч рублей – зависит 
от степени способности к самообслу-
живанию нуждающегося в уходе и от 
климатической зоны, где проживает 
человек.

Кстати, далеко не во всех регионах 
России есть аналогичная практика 
стационарозамещающих технологий. 

Также система долговременного 
ухода включает в себя различные 
сервисы, которые позволяют создать 
необходимые условия ухода за тяже-
лобольным человеком в привычной для 
него домашней обстановке. 

Один из таких сервисов – «Школа 
ухода». Это постоянно действующая 
программа по обучению родственни-
ков, осуществляющих уход за тяже-
лобольными членами семьи, основам 
грамотного и нормативного ухода. 

Есть еще сервис «Мобильная бри-
гада». Чтобы повысить доступность 
социальных услуг для людей, прожи-
вающих в труднодоступных сельских 
населенных пунктах, во всех центрах 
соцзащиты в муниципалитетах рабо-
тают мобильные бригады.

Помимо этого, мы организуем от-
деления дневного пребывания. В таких 
отделениях люди пожилого возраста, 
включая тех, кто получает социальное 
обслуживание на дому, могут общать-
ся со сверстниками, с ними прово-
дят оздоровительные мероприятия, 
занятия по сохранению когнитивных 

2023 год объявлен Главой Республики Коми Годом 
молодежи. Поэтому трудоустройство молодых людей 
является для министерства приоритетным.

Благодаря работе ведомства пожилые люди могут 
получать услуги как от сотрудников соцслужб, 
так и, например, от знакомых или соседей.
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функций – памяти, моторики, с ними 
работают психологи.

– Комплекс мер социальной 
поддержки в Коми включает около 
80 видов социальных выплат и по-
собий. Какие из них наиболее вос-
требованы жителями республики? 

– В 2022 году жители республики по-
лучили социальные выплаты на общую 
сумму 14,5 миллиарда рублей. Есть 
выплаты, которые предоставляются 
по заслугам, по категориям – ветера-
нам, многодетным мамам, выплаты 
гражданам, которые назначаются по 
федеральному законодательству – 
репрессированным, пострадавшим в 
результате аварии на Чернобыльской 
АЭС, инвалиды и так далее. Есть вы-
платы, которые предоставляются по 
доходам, по нуждаемости, это раз-
личные пособия малоимущим. Словом, 
выплаты самые разные, и среди выплат 
по заслугам и отдельным категори-
ям граждан самые востребованные 
– это льготы по оплате жилищно-
коммунальных услуг. Огромное число 
получателей этих мер поддержки, по-
рядка 167 тысяч человек.

Всего у нас получателей различных 
выплат порядка 250 тысяч человек – это 
практически треть населения Коми.

В летний сезон, например, возрас-
тает востребованность материальной 
помощи на газификацию жилых поме-
щений. В прошлом году по поручению 
Главы Республики Коми размер этой 
помощи увеличивался дважды – в на-
чале лета – до 75 тысяч рублей, а с де-
кабря 2022 года – до 100 тысяч рублей.
Расширен и список категорий граждан, 

которые могут воспользоваться такой 
поддержкой. В него вошли и участ-
ники СВО, и молодые специалисты, 
работающие в сельских районах, и 
инвалиды вне зависимости от группы 
инвалидности, и семьи с детьми, ко-
торые живут в сельской местности, в 
общем, достаточно много категорий 
жителей республики могут получить 
такую помощь. В прошлом году мате-
риальной помощью на газификацию 
жилья воспользовались около 900 че-
ловек. С начала этого года за ней уже 
обратились более 300 человек. 

Нужно сказать, что мы работаем 
над тем, чтобы меры поддержки были 
адресными, чтобы помощь получали 
те, кто в ней реально нуждается. Со-
ответственно, категории граждан-
получателей расширяются в зависи-
мости от потребности. 

Сегодня в помощи нуждаются се-
мьи участников СВО – вводятся меры 
поддержки для них. Семьям с детьми 
требуется поддержка – и ряд выплат 
направлен на данную категорию граж-
дан. Есть малоимущие, которые в силу 
разных обстоятельств имеют низкие 
доходы, и им нужна адресная помощь. 
И здесь появляется такая мера под-
держки, как пособие на основании 
социального контракта. 

– С начала года на реализацию 
программы социального контракта 

из федерального и республикан-
ского бюджетов направлено более 
80 миллионов рублей. Как такая 
помощь государства меняет жизнь 
людей?

– «Социальный контракт» – пример 
проактивной работы с населением. Мы 
не можем ждать, пока человек придет 
и напишет заявление, чтобы ему по-
могли. Мы должны сами предложить 
эту помощь и предложить интересно. 
Не каждый ведь захочет организовать 
собственное дело, личное подсобное 
хозяйство. Нужно суметь на это замо-
тивировать человека. И мы научились 
предлагать «социальный контракт» так, 
чтобы человек захотел стать участ-
ником программы соцконтракта. Это 
активная мера поддержки, адресная.

Человек, который имеет статус 
малоимущего, не просто получает от 
государства ежемесячное пособие в 
19 тысяч рублей или единовремен-
ное пособие 350 тысяч рублей (такая 
сумма предусмотрена на открытие 
собственного дела) и распоряжается 
этими деньгами по собственному 
усмотрению. Для таких граждан мы 
придумали наглядные материалы, 
рассказываем о лучших практиках, 
для того чтобы вовлечь, рассказать, 
обучить бесплатно, кстати тоже в рам-
ках социального контракта, помочь 
составить бизнес-план. Благодаря 
этой инициативе в сельских районах 
республики открылись новые салоны 
красоты, шиномонтажные мастерские, 
организации, которые оказывают юри-
дические и полиграфические услуги, 
предприятия IT-направления.

Отдельного внимания заслуживает 
развитие личных подсобных хозяйств. 
Сысольский, Койгородский и При-
лузский районы являются лидерами 
в реализации этого направления. За-
ключившие «социальный контракт» 
жители южных районов разводят птицу, 
кроликов, овец. Это очень радует, ведь 
таким образом благодаря соцкон-
тракту на селе создаются новые виды 
деятельности, которые востребованы 
населением.

А ведь есть еще такое направление 
соцконтракта, как поиск работы, кото-
рое очень востребовано и дает массу 
возможностей. 

Беседовала 
Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото предоставлено 
Минтрудсоц РК«Социальный контракт» помог Ольге Меньшаковой из села Айкино 

открыть косметический кабинет, а Ольге Гнутовой из села Палевицы 
развивать свое подсобное хозяйство.

Сегодня в республике самые разные выплаты получают порядка 250 
тысяч человек – это практически треть населения Коми. В 2022 году 
жители республики получили социальные выплаты на общую сумму 
14,5 миллиарда рублей.

7«реГиОн» №6  2023

из перВых уст



Кандидат биологических наук, старший научный сотрудник Института 
биологии Коми научного центра УрО РАН Татьяна Щемелинина 
весной этого года стала лауреатом регионального этапа конкурса 
Национальной премии в области предпринимательской деятельности 
«Золотой Меркурий» по итогам 2022 года. Компания по производству 
биотехнологических продуктов «БИОЭКОБАЛАНС», созданная ею, 
признана «Лучшим малым предприятием в сфере инновационной 
деятельности». Сфера научных интересов Татьяны – экологическая 
биотехнология, агробиотехнология, а последние пять лет – космецевтика.

Наука 
и бизнес 
через дефис
Биотехнолог Татьяна Щемелинина доказывает, что научные 
разработки могут иметь успех на потребительском рынке

Как на дрожжах
В лаборатории Института био-

логии Коми научного центра, куда 
мы пришли на встречу с Татьяной 
Щемелининой, как раз устанавлива-
ли новый микроскоп. Настройщик из 
Москвы обучал сотрудников работать 
с оборудованием стоимостью около 
миллиона рублей, и настроение среди 
коллег было приподнятое.

– Это первое обновленное обо-
рудование в нашей лаборатории, 
гораздо мощнее прежнего. Раньше 
нам приходилось окрашивать штам-
мы специальными реактивами, чтобы 
увидеть их, а этот микроскоп сразу 
показывает их в цвете, ведет фото- и 
видеосъемку, – рассказывает Татьяна 
Щемелинина.

В отдельном помещении в лабора-
тории на полках холодильника зреют 
микроорганизмы, которым может 
навредить присутствие постороннего 
человека. Нежного розоватого цвета, 
они издают легкий кисловатый запах. 
Это дрожжи, которые участвуют в 
числе прочего в создании продук-
тов, нейтрализующих последствия  
нефтеразливов.

С наукой Татьяна Щемелинина 
связала свою жизнь еще в 1993 году, 
когда пришла работать в Институт 
биологии, параллельно получая об-
разование в Сыктывкарской лесо-
технической академии, а в 2008 году 
получила кандидатскую степень. С 
тех пор она занимается разработкой 
и продвижением биотехнологических 
продуктов на основе нетоксичных 
микроорганизмов. В числе ее раз-
работок биопрепарат «БИОТРИН» 

токсикологическая экспертиза. По 
итогам исследований были получены 
патенты, экологический сертификат, 
товарный знак. Биопрепарат и био-
геосорбент выведены на рынок.

На основе отходов
Проект, над которым сейчас рабо-

тают в лаборатории, связан с утилиза-

и биогеосорбент «ГЕОЛЕКС®». Они 
предназначены для очистки нефте-
загрязненных объектов, ликвидации 
последствий аварийных ситуаций 
на нефтепромыслах, трассах нефте-
проводов и пунктов складирования 
нефти и нефтепродуктов. Научные 
исследования в этом направлении 
проводились более семи лет. Чтобы 
доказать эффективность и безвред-
ность биопродуктов, проведена 
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будет грунт, в который можно сажать 
помидоры, но он уже нетоксичен и 
неопасен. Уровень опасности снижа-
ется со второго-третьего до пятого 
класса, все зависит от содержания 
нефти и других токсичных веществ 
в  шламах, – поясняет Татьяна Нико-
лаевна.

Кроме того, сейчас биотехнолог 
и ее коллеги выполняют госзадание, 
связанное с разработкой биотех-

нологических продуктов на основе 
кородревесных отходов. В результате 
будет получена земляная смесь с на-
несением на нее микроорганизмов- 
биостимуляторов для получения агро-
биопродуктов. Это даст возможность 
превратить отходы в органические 
удобрения, заменяя химические. 
Правда, даже при достижении высо-
ких результатов продвинуть продукт 
на рынок будет непросто. Чтобы 
научные разработки дошли до по-
требителя, необходимы немалые 
вложения, связанные с подготовкой 
документации, сертификацией, реги-
страцией в Минсельхозе, двухлетни-
ми экспериментами на специальных 
научных площадках, которых у нас в 
республике нет.

Чтобы не было 
обидно

Татьяна Щемелинина говорит, что 
первична для нее прикладная наука, 
надо понимать, где могут применять-
ся ее разработки. 

– Если говорить об экологии, очень 
много препаратов разработаны, но 
не доведены для потребителя. Вот 
мы разработали, а дальше что? Не 
хватает бизнес-составляющей. Патент 
часто становится последней стадией 
на этом пути. И однажды мне стало 
обидно, – описывает Татьяна Щемели-
нина начало своего бизнес-пути. – Моя 
коллега, кандидат биологических наук 
Мария Юрьевна Маркарова сотрудни-

цией нефтяных шламов и ликвидации 
нефтяных разливов. 

– Да, нефть можно собрать с по-
верхности, но это все куда-то выво- 
зится, и образуются нефтяные шла-
мы. Обычно их сжигают, что очень не-
экологично. У нас же есть разработки 
по правильной утилизации нефтяных 
шламов. Это процесс компостирова-
ния с применением микрорганизмов-
нефтедеструкторов. Конечно, это не 
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Глина плюс 
водоросли 

Свой бизнес Татьяна Николаевна 
называет «научное хобби». Все на-
чалось пять лет назад с глинистой 
маски. Инновационный биогеосор-
бент «Геолекс», предназначенный для 
обработки загрязненных нефтью почв 
и вод, который разработала Татьяна 
Щемелинина, состоит из глауколи-
нового песка и нанесенных на него 
микроорганизмов. Она обратила 
внимание на особенную гладкость рук 
после работы с ним.

– Я подумала: а почему бы глину 
не использовать вместе с микрово-
дорослями – для лица? Заказала гли-
нистую фракцию глауконита, нанесла 
туда микроводоросли, испытала на 

чала с производственной фирмой, так 
что опыт и наставник у меня были. Но, к 
сожалению, биопрепарат «Универсал» 
сошел с рынка. Поэтому был разрабо-
тан новый биопрепарат с большими 
экологическими возможностями за 
счет включения в него микроводорос-
лей. В составе хлореллы чего только 
нет: и белки, и макро- и микроэле-
менты, все витамины, жирные кис-
лоты, ферменты. Эти удивительные 
микроводоросли используются и в 
фармации, и в сельском хозяйстве, и 
для получения биодизеля.

Что касается космецевтики, кото-
рая отличается от косметики содер-
жанием исключительно натуральных 
ингредиентов, микроводоросли в 

себе. Потом стала искать патенты: на 
микроводоросль есть, на глину есть, 
на их сочетание – нет. Запатентовала, 
– рассказывает ученый. – А дальше не 
знаю, что делать, дальше я не умею. 
Нужны какие-то баночки, декларации, 
сбыт. За год до получения декларации 
я попыталась пройти по магазинам 
в Сыктывкаре, везде отказывались 
брать нераскрученный товар. В одном 
магазине мне сказали, что баночки 
плохие и дали ссылку на емкости. 
Мы закупили, но не самые лучшие. 
Многие мне говорят, что наш продукт 
гораздо лучше емкостей, в котором 
он содержится. Мы рассматривали 
переход на другие, но пока это очень 
дорого для нас. 

Что касается водорослей, то не 
надо путать их с теми, что красиво ко-
лышутся под водой в наших озерах и 
реках. Это – макроводоросли. Татьяна 
Щемелинина имеет дело с их «братья-
ми меньшими» – микроводорослями. 

– Природа нам дает все для кра-
соты и жизни, просто мы не умеем 
брать, не считываем пользу. Любая 
качественная натуральная косметика 
изготовлена не из химии, а из рас-
тительного сырья, – говорит Татьяна.

Свое предприятие «БИОЭКОБА-
ЛАНС» Татьяна Николаевна вместе с 
мужем открыла в 2015 году, выиграв 
грант. Это позволило закупить не-
обходимое оборудование, реагенты 
и начать свое дело. После космецев-
тического «пионера», которым стала 
глинистая маска для лица, появился 
тоник. Живая хлорелла термически 
обрабатывается, чтобы клеточка 
разорвалась и оттуда «вышли» все 
нужные элементы, полезные для 
кожи. Шампунь и бальзам по заказу 
«БИОЭКОБАЛАНСа» делают на про-

составе препаратов не только под-
держивают состояние кожи, но и 
улучшают, лечат ее. Клиенты Татьяны, 
попробовав продукцию «БИОЭКОБА-
ЛАНСа», отказываются от корейской 
косметики, которая славится своим 
высоким качеством. На продукты ком-
пании получены декларации на осно-
ве протоколов анализов. В линейке 
«БИОЭКОБАЛАНСа» – крем, тоник, 
скраб, маска для лица, шампунь и 
бальзам для волос. Сейчас получают 
необходимые документы еще пять 
препаратов: жидкое и твердое мыло, 
гель для лица, губная помада, тоник 
для ухода за волосами.

До и после проведения испытаний 
на нефтезагрязненной почве 
биогеосорбента «ГЕОЛЕКС» и 
биопрепарата «БИОТРИН».
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изводстве в Барнауле. Кроме водо-
рослей, в их состав входит кора дуба. 
К сожалению, пока в Сыктывкаре нет 
хорошего технолога по косметике. На 
эту специальность Татьяна Щемели-
нина нацеливает молодежь, обучая 
младших коллег своему делу. 

Наука или бизнес?
Совмещать науку и бизнес слож-

но, признается Татьяна Николаевна. 
Приверженцы ее дела, выходцы из 
Сыктывкара, продвигают косметику 
в столицах. Магазин, который торгует 
экокосметикой, есть в Москве, можно 
встретить ее и в Петербурге. Магазин 
в Архангельске тоже расширил ас-
сортимент за счет натуральной кос-
метики из Сыктывкара. Заказать ее 
можно ВКонтакте, найти на ярмарках. 
Несмотря на сложности с маркетин-
гом, Татьяна Щемелинина называет 
себя предпринимателем-ученым, 
через дефис. 

– Мне удалось перестроиться. Это 
связано и с работой в Коми научном 
центре, где мы работаем по хозяй-
ственным договорам с промышленны-
ми предприятиями под их заказы, – го-
ворит она. – Иногда, особенно крупные 
предприятия, заказав исследования 
и получив научные-практические ре-
зультаты, в дальнейшем не пользуются 
нашими разработками и рекоменда-
циями. Но есть и позитивные примеры. 
Отличным опытом  успешного сотруд-
ничества со средним бизнесом можно 
считать исследование кофейной 
шелухи и квакеров, остающихся после 
обжарки зерен, для компании «Кофе 
Плюс», больше известной по бренду 
«MakBush». На основе этих органиче-
ских остатков получилось прекрасное 

удобрение, которым можно не только 
питать растения, но и использовать в 
качестве комбикорма для животных. В 
их составе, кроме кофейной шелухи, 
снова микроводоросли и глауконито-
вая глина как прекрасный связующий 
элемент. Экоаналитическая лабо-
ратория Института биологии Коми 
НЦ УрО РАН провела исследования 
кофейной шелухи на присутствие тя-
желых металлов, полиароматических 
углеводородов. Результаты очень 
хорошие, ничего вредного в кофейных 
отходах не оказалось. Кофейная шелу-
ха может применяться и в косметике, и 
для изготовления бумаги, из которой 
можно делать стаканчики для того 
же кофе. Мы остановились пока на 
гранулах – органоминеральном удо-
брении. А предприятие «Кофе Плюс» 
уже закупило оборудование для его 
производства.

Натуральное, инновационное, 
наше – так можно охарактеризовать 
дело Татьяны Щемелининой. Она 
продвигает его с увлечением и про-
фессионализмом, без сторонних 
вложений. Возможно, в будущем по-
тенциал уникального бизнеса ученого 
оценят на уровне региона, а инвести-
ции помогут ему вырасти в большое 
предприятие. Пока же оно остается 
примером успешного, но небольшого 
научного предпринимательства.

Полина РОМАНОВА

Фото автора, 
ИА «Комиинформ» 

и из архива Татьяны 
Щемелининой

Космецевтика на основе 
микроводорослей Chlorella 
vulgaris и мыло ALGIT-M.

Татьяна Щемелинина – лауреат 
регионального конкурса 
«Золотой Меркурий».

11«реГиОн» №6  2023

сВОе деЛО



Лето на Севере короткое. А отпуска, наоборот, длинные. На что 
потратить свободное время так, чтобы потом ни о чем не жалеть? 
«Регион» публикует рекомендации от Агентства по развитию туризма 
и продвижению Республики Коми.

Место, которое возглавляет любой 
из рейтингов природных достоприме-
чательностей региона – плато Мань-
пупунер. «Малая гора идолов» по 
праву признана одним из семи чудес 
России. Столбы выветривания, кото-
рые сделали это место знаменитым 
на весь мир, просто обязан хотя бы 
раз в жизни увидеть воочию каждый, 
кто любит Республику Коми. Цель 
это действительно достойная, ибо 
трудновыполнимая: плато находится 
на территории Печоро-Илычского 

заповедника, и за год побывать на 
нем могут только 2 400 человек. Все 
доступные туры на Маньпупунер 
бронируют, как правило, минимум за 
шесть месяцев до даты выезда. Тем, 
кто заранее не подсуетился, попасть 
на плато в этом году поможет разве 
что чудо. Но помимо «Малой горы 
идолов» в Республике Коми есть 
масса других мест для посещения в 
период летнего отпуска. 

Ухтинского городского округа и к 
тому же примыкает к трассе Сыктыв-
кар – Нарьян-Мар, так что добраться 
до него без проблем можно даже на 
личном авто. 

Параськины озера – это два десят-
ка карстовых воронок, заполненных 
водой красивого бирюзового цвета. 
Если бы не окружающий их сосновый 
бор-беломошник, местный ландшафт 
можно было бы легко принять за один 
из уголков знаменитого Йеллоусто-
унского национального парка. Озера 
небольшие – только самое крупное 
из них достигает в поперечнике 400 
метров, остальные гораздо меньше 
– и при этом довольно глубокие. Но, 
несмотря на это, а также на низкую 
температуру воды, летом они поль-
зуются немалой популярностью у 
местных купальщиков.

Далекое и близкое
Куда съездить летом в Коми?

Пожалуй, наиболее доступная во 
всем регионе локация, где можно при-
коснуться к настоящим природным 
чудесам, – заказник «Параськины 
озера». Он находится на территории 

ЭкОтур

«реГиОн» №6  202312



Тех, у кого хватило запала добрать-
ся до Параськиных озер, едва ли при-
дется заставлять продолжить путеше-
ствие до другой знаковой локации, 
известной каждому ухтинцу – Старых 
скал Седъю. Это место часто сравни-
вают с Ленскими столбами в Якутии 
– многокилометровым комплексом 
каменных останцов, ради которого 
в Сибирь с противоположного конца 
континента ежегодно приезжают ты-
сячи туристов. Старые скалы Седъю 
не столь высоки, да и протяженность 
их совсем невелика, но вид с них от-
крывается тоже отменный. 

желающие побаловать себя фолк-
эстетикой высшей пробы найдут то, 
что ищут. Причем проходят гуляния в 
соседних районах – это уточнение на 
случай, если вам необходима допол-
нительная мотивация к тому, чтобы 
посетить оба за один сезон. 

Праздник Луд, родиной которого 
является село Ижма, – одно из не-
многих дошедших до нас культурных 
явлений, отражающих древнее ми-
ровоззрение коми. Он традиционно 
проводится в первые выходные июля, 
которые в этом году выпадают на 1-е и 
2-е числа. Перед массовыми гуляния-
ми на лугу за селом обычно проходят 
конные скачки. Умелые наездники, 
которыми всегда славился Ижемский 
край, показывают всю свою удаль и 
заодно хорошенько утрамбовывают 
землю. За ними на сельские просторы 
выходят сотни мужчин и женщин в 
нарядах из парчи и шелка и начина-
ют водить ритуальные хороводы по 
правилам, которые передаются из 
поколения в поколение с языческих 
времен. Тогда же разворачивается 
и ярмарка невест – еще один неотъ- 
емлемый атрибут праздника и его 
украшение.

При всех плюсах самостоятельных 
путешествий подходят они не всем. 
Кроме того, далеко не в любую точку 
Коми стоит ехать без профессио-
нального сопровождения. Понимая 
это, туроператоры республики по-
стоянно работают над новыми пред-
ложениями для тех, кто предпочитает 
организованный отдых.

Идеальный вариант для семейной 
вылазки на выходные – Финно-
угорский этнопарк. Универсальный 
туристский комплекс, расположен-
ный в селе Ыб, оснащен всей необ-
ходимой для полноценного отдыха 
инфраструктурой. Помимо гостиницы 
с хостелом и кафе финно-угорской 
кухни, на его территории есть вере-
вочный парк, мини-лосеферма, пер-
вый в мире музей нефтяного искус-
ства и множество других аттракций. 
Круглый год этнопарк организовывает 
отдых на любой вкус. Дети и взрослые 
могут приобщаться к культуре финно-
угорских народов, практикуясь в их 
ремеслах, играя в их игры, готовя и 
пробуя блюда национальной кухни. 

Если после первых открытий вы 
войдете во вкус, можно будет махнуть 
еще дальше – до Троицко-Печорского 
района. Там в поселке Якша, на терри-
тории Печоро-Илычского заповедни-
ка расположилась основанная в 1949 
году первая в мире ферма по раз-
ведению домашних лосей. Даже 
пара дней в месте с такой богатой 
историей – незабываемый опыт. Для 
проживания гостей на территории 
имеются два домика, каждый из ко-
торых рассчитан на четыре человека. 
Для туристов, приезжающих на ферму 
летом, возможность наблюдать за 
ручными лосями прямо из окон пред-
ставляет особенную ценность: в конце 
весны на предприятии завершается 
отел и «детский» загон наполняется 
озорной малышней. 

Деревенские пейзажи, сопро-
вождающие путешественников по 
дороге к природным чудесам Коми, 
закономерно будят в душе жажду 
этноэкзотики. И тех, кого она настиг-
нет ближе к середине лета, можно 
будет считать счастливчиками: в 
первой половине июля в республике 
отмечаются сразу два праздника, где 

Подобно тому, как инь дополняет 
ян, Луд уравновешивают на культур-
ном ландшафте региона Горочные 
гуляния – достояние старинного села 
Усть-Цильма. В противоположность 
главному празднику ижемцев, кото-
рый всецело является коми народным 
явлением, гуляния берут начало в 
древнерусской культуре, бережно 
сохраненной в зырянском крае по-
томками старообрядцев – переселен-
цев из Великого Новгорода. Гуляют 
Горку всегда в один и тот же день – 12 
июля. В Усть-Цильме говорят, что в 
год, когда она не состоится, наступит 
конец света. Должно быть, потому, 
что в своем исконном виде Горка – 
это праздник солнца, посвященный 
чествованию божественного вопло-
щения светила – Ярилы. До сих пор 
о языческих корнях гуляний в Петров 
день напоминают хороводы устьциле-
мов, очертания которых «рифмуются» 
с солярными символами.

Еще одно место, где можно прове-
сти незабываемые выходные, – «За-
става Коми». Эта гостевая усадьба, 
признанная по итогам 2022 года 
лучшей туристической локацией ре-
гиона, – больше, чем просто база от-
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дыха. Это место, где можно с головой 
окунуться в коми культуру. Начинается 
погружение уже с порога: усадьба 
построена в полном соответствии 
с верхневычегодскими традициями 
домостроения. 

Одним из самых ярких моментов 
путешествия становится для мно-
гих посещение Троице-Стефано-
Ульяновского мужского мона-
стыря. Основанная в XVII веке, эта 
христианская обитель по сей день 
является одной из крупнейших на 
Северо-Западе России. На ее тер-
ритории находятся шесть храмов, 
включая Собор Зосимы, Савватия и 
Германа Соловецких с 60-метровой 
колокольней, и множество других 
сооружений, а общая длина каменных 
стен, окружающих монастырь, превы-
шает километр. Это целый маленький 
город, практически не изменившийся 
за последние полтора века. 

Наконец, летом можно исследо-
вать самые северные территории 

Тем, кто мечтает о культурном от-
дыхе с большой буквы, стоит попро-
бовать нашумевшую новинку – «За 
Кандинским в Коми». Этот арт-тур 
– уникальная возможность повторить 
путешествие, совершенное великим 
художником в 22-летнем возрасте. 
Юрист по образованию, Василий Кан-
динский неоднократно признавался, 
что именно поездке к зырянам он во 
многом обязан своему перерождению 
в творца. Коми край так повлиял на 
мировосприятие будущего основопо-
ложника абстракционизма, что после 
возвращения тот уже не мог быть 
прежним. В гостях у зырян Кандин-
ский подсмотрел и образы, которые 
вдохновляли его до конца жизни.

Коми, не боясь при этом замерз-
нуть. С июня по август традиционно 
пользуются большой популярностью 
сплавы по заполярным рекам Каре 
и Нияю, которые славятся своими 
каньонами. Востребованы и верто-
летные туры в национальный парк 
«Югыд ва» – многие выбирают их 
как самый простой способ попасть 
на высочайшие вершины Урала, горы 
Манарагу и Народную.

Филипп ИЧЁТКИН

В публикации использованы 
фото В. Квасова, А. Уницына, 

Е. Жданова.

Узнать больше об уголках Коми, где стоит побывать путешественнику, 
можно, посетив туристский портал региона tourism.rkomi.ru. На этом 

ресурсе представлена информация не только о ключевых природных и куль-
турных достопримечательностях республики, но и о местных средствах раз-
мещения, заведениях общепита, сувенирных лавках. Кроме того, на портале 
можно ознакомиться с предложениями региональных туроператоров и сразу 
же забронировать любой понравившийся тур или экскурсию. 

Дальше – больше: гости участву-
ют в коми забавах, пробуют блюда 
местной кухни, осваивают народные 
промыслы. Не обойдется и без экс-
курсий – охотники за красивыми вида-
ми смогут отправиться к заповедным 
реликтовым озерам Дон-ты и Кадам.  

ЭкОтур
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Отдых со вкусом меда

 В июле и августе по воскре-
сеньям туроператор приглашает 
жителей и гостей Коми на туристско-
экскурсионную программу «Откры-
вая Сыктывдин». Насыщенный день 
отдыха будет включать посещение 
сразу четырех объектов туризма: 
Финно-угорского этнопарка, свечной 
мастерской «Белый Свет», гостево-
го комплекса «Савапиян» и пасеки 
«Северный мед». Туристы получат 
максимум позитивных впечатлений 
без лишней траты средств и нервов, 
ведь организаторы продумали каждую 
деталь отдыха. Турпродукт включает 
трансфер, питание, развлечения и 
экскурсии.

 День начнется с поездки из го-
рода в этнопарк на комфортабельном 
автобусе марки Volkswagen. 40 минут 
пути пролетят незаметно, поскольку 
в дороге пассажиры просмотрят ви-
деоэкскурсию об истории Республики 
Коми и Сыктывдинского района.

 Первый пункт остановки – Фин-
но-угорский этнопарк, где  туристов 
встретят с присущим коми народу 
добросердечным гостеприимством. 
Посетителей пригласят на культурно-
познавательную программу дня. По-
сетители побывают на коми подворье, 
в чуме оленеводов, на тропе коми 
охотника. Обязательная часть про-
граммы – мастер-класс, на котором 
гости сделают оригинальный сувенир 
из природных материалов. Отдых на 
свежем воздухе будет чередоваться 
с программами в помещениях. Раз-
ыгравшийся аппетит туристы легко 
утолят в кафе «Финноугория».  Сытный 
обед придаст сил для последующих 
открытий.

 Из этнопарка туристов отвезут в 
свечную мастерскую «Белый Свет». В 
уютном деревянном домике радушная 
хозяйка Наталья Паутова раскроет 
секрет создания свечей из натураль-

Финно-угорский этнопарк приглашает 
на программу «Открывая Сыктывдин»

ного пчелиного воска. Уникальный 
мастер-класс пройдет в атмосфере 
душевной теплоты и в помещении, 
наполненном волшебными ароматами 
нектара и иван-чая. Чашечку крепкого 
напитка с национальной выпечкой по-
дадут каждому гостю. Умиротворяю-
щая обстановка и сосредоточенный 
ручной труд позволят отрешиться от 
повседневных забот. Свечи handmade 
еще долго будут напоминать о мастер-
классе у Натальи Паутовой. Ведь, как 
любит подчеркивать сама владелица 
«Белого Света», свечи из натурального 
воска сгорают гораздо медленнее 
парафиновых.

 Из села Ыб автобус домчит ту-
ристов в соседнее село Пажга, где 
уже несколько лет успешно действу-
ет гостевой комплекс «Савапиян». 
Здесь все, как у бабушки в деревне: 
дома из бруса, банька и собственное 
подсобное хозяйство с огородами, 
теплицами и фермой. Местные пи-
томцы – куры, кролики, коровы – с 
радостью угостятся вкусным кормом 
из рук посетителей. Общение с жи-
вой природой неизменно поднимает 
настроение и снимает стресс. Под 
занавес программы хозяева пред-
ложат на выбор различные продукты 
собственного производства: от хлеба 
до кисломолочных изделий. Особая 
гордость «Савапиян» – сыры различ-
ных сортов, рецепты которых хозяева 
собирали во время путешествий по 
России и странам мира. Интересная 
деталь: отдельный вид сыра едят ис-
ключительно горячим, после обжарки. 
Дегустация сыров – часть программы, 
ну а после туристы сами решат, за ка-
кой продукт готовы заплатить. 

 Гастрономические открытия 
продолжатся в селе Лэзым на самой 
крупной в регионе пасеке «Северный 
мед». Медициной давно доказано, 
что мед с наших широт очень полезен 
для организма. Продукт выигрывает 

не только по количеству микроэле-
ментов, но и по вкусовым качествам. 
Туристы оценят уникальный вкус 
северного меда, а главное – еще и 
увидят пример успешного пчеловод-
ства в Коми. Пасека включает 150 
ульев, труженицы-пчелки за сезон 
вырабатывают до трех тонн золотого 
продукта. Разгар лета – лучшее время 
для экскурсий, ведь в этот период на-
секомые работают в круглосуточном 
режиме. Гости познакомятся с полным 
циклом производства меда, а при же-
лании приобретут любой вкусный и по-
лезный продукт компании «Северный 
мед»: лесной или луговой мед, пергу, 
прополис, пыльцу, мед в сотах или мед 
с прополисом. 

Насыщенный день завершится воз-
вращением в Сыктывкар.  

 Цена билета – 2300 рублей. 
Даты проведения – каждое воскре-

сенье июля и августа. Но билеты мож-
но приобрести уже сейчас по ссылке: 

Заявки принимаются 
по телефонам: 
- 8-800-20-10-396 (доб. 411)
- 8-922-27-06-893,
- 8-922-27-27-154.

Финно-угорский 
этнопарк 

За один день туристы посетят сразу четыре объекта туризма

Летом так и тянет вырваться из душного города, чтобы восстановить 
силы на природе, порезвиться на свежем воздухе и полакомиться 
вкусными фермерскими продуктами. Настоящий деревенский отдых, но 
на современный лад предлагает Финно-угорский этнопарк. Программа 
составлена по системе «Все включено».
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В честь Международного 
дня семьи 15 мая в большом 
зале Администрации 
Главы Республики Коми 
с участием руководителя 
региона Владимира Уйба 
состоялась торжественная 
церемония чествования 
семей, представленных 
для награждения премией 
Правительства Республики 
Коми лучшим многодетным 
семьям региона. Премиальное 
поощрение – это и признание 
заслуг семьи в достойном 
воспитании детей, и хорошая 
материальная поддержка: 
размер премии составляет 100 
тысяч рублей. Одна из семей-
лауреатов – Романа и Елены 
Телятинских из села Айкино 
Усть-Вымского района – 
поделилась с «Регионом» своей 
историей.

«Дружно – не грузно»
Одними из лауреатов премии Правительства Республики Коми 
лучшим многодетным семьям региона стала семья Телятинских 
из села Айкино Усть-Вымского района
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От судьбы 
не уйдешь

До знакомства с супругом в дале-
ком 2003 году Елена вместе с сестрой 
решили погадать на рождественские 
Святки. Все сделали как положено, 
соблюдая таинственность процесса: 
устроились в бане, зажгли свечи, 
взяли блюдце. «Как зовут моего су-
женого?» – спросила Елена. Блюдце 
медленно вывело буквы: «Роман». 
Роман… Елена перебрала в памяти 
знакомых с этим именем, но достой-
ного жениха ни в одной кандидатуре 
не разглядела. Посмеялись с сестрой 
и решили, что все это глупости и пред-
рассудки.

Будущие супруги, хоть и жили в 
одном районе, впервые пересеклись 
лишь в студенческие годы. Заметили 
друг друга, но сразу не познакоми-
лись: то виделись в столовой Коми 
пединститута, то на районных меро-
приятиях ко Дню молодежи. Обме-
нивались мимолетными взглядами 
и улыбками, без слов. Однажды, 
собравшись из Сыктывкара домой 
на майские праздники, встретились 
в одном автобусе. Когда Елена вы-
ходила на своей остановке, Роман 
осмелился спросить: «Номер не 
дашь?». И в ответ услышал поспеш-
ное, но теплое и многообещающее: 
«Потом!» 

Это «потом» случилось на на свадь-
бе у двоюродного брата Елены и 
двоюродной сестры Романа. Там 
они наконец познакомились. Елене 
представили молодого человека: «Это 
Роман!». Она сразу вспомнила рож-
дественское гадание и предсказание 
блюдечка. С того самого дня Елена и 
Роман не расстаются уже почти 20 лет. 

Роман Богданович – дипломи-
рованный специалист по физиче-
ской культуре и спорту. С 2021 года 
работает в должности начальника 

линейно-эксплуатационной службы 
Микуньского ЛПУМГ ООО «Газпром 
трансгаз Ухта». Он родился и вырос 
в селе Айкино в многодетной семье. 
Елена Геннадьевна родилась в селе 
Усть-Вымь. Имеет два высших об-
разования – в области экономики и 
преподавания иностранных языков. 
С 2015 года работает специалистом 
управления имущественных и зе-
мельных отношений в Администрации 
Усть-Вымского района.

Старшие и младшие
 В семье Телятинских трое детей: 

старшему сыну, Семену, – 17 лет, 
среднему, Владиславу, скоро испол-
нится 11, а младшей дочке, Ксении, 
еще только три года.

Семен активно участвует в жиз-
ни класса, успешно выступает на 
школьных, районных и республи-
канских образовательных конкурсах 
и олимпиадах. Уже три года каждое 
лето работает в трудовой бригаде 
при администрации села Айкино. 

Заканчивает 11 класс и готовится к 
поступлению в вуз. По примеру отца 
Семён решил связать свое будущее 
с газовой промышленностью, стать 
инженером.

Четвероклассник Владислав, как 
и старший брат, легко справляется 
со всеми предметами, активно уча-
ствует в школьных мероприятиях, а 
также в муниципальных, районных 
и всероссийских олимпиадах по 
математике. 

Малышка Ксения любит модные 
наряды и рисование, посещает твор-
ческий кружок. Смотрит мультфильмы 
и слушает книжки, которые читают ей 
старшие. Научилась у мамы выращи-
вать рассаду и даже немного шить. 
Девочка окружена любовью роди-
телей и братьев, которые относятся 
к ней с особой нежностью, всегда 
готовы пожалеть, помочь.

Семья Телятинских живет в одно-
этажном доме c большим участком, 
где есть картофельное поле, теплица 
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и огород. Держат маленькую веселую 
собаку по кличке Кейси и домашнюю 
птицу: кур, уток и даже индюков. 
Работы в хозяйстве много, и дети на-
равне со взрослыми выполняют свои 
обязанности: покормить, выгулять 
птиц, убрать в курятнике. 

«Дружно – не грузно, а врозь – хоть 
брось» – один из принципов Телятин-
ских. Строительством на своем участ-
ке они тоже занимались все вместе, 
своими силами. Сначала построили 
гараж из пеноблоков. Под руковод-
ством Романа Богдановича месили 
бетон, таскали блоки. Львиная доля 
работы, конечно, выпала на плечи 
главы семейства, но каждый выполнял 
свою работу в соответствии с воз-
растом и силами. Владиславу тогда 
не было и пяти лет, но он приносил-
уносил ведра, подавал инструменты. 
Новый, современный кирпичный дом 
был построен буквально за один год. 
Теперь дети с гордостью говорят, что 
это они его построили, и уже мечтают, 
как будут поднимать собственные 
дома.

Роман Богданович считает своим 
долгом научить детей всему, что уме-
ет сам, максимально подготовить их к 
будущей взрослой жизни. Мальчишки 
Телятинские хорошо знают, как вы-
полнять сложную мужскую работу. 
Владислав в свои неполные 11 лет 
спокойно справляется с триммером и 
шуруповертом. А еще сам колет дрова 
и управляет снегоуборщиком. Семен 
мастерски владеет бензопилой, дре-
лью и перфоратором.

Быстрее, выше, 
сильнее

Роман Телятинский еще школь-
ником полюбил лыжный спорт и 
силовое троеборье. Его родители 
тренировались у Риммы Гобановой, 
очень хорошо катались и выступали 
на соревнованиях. Римма Григо-
рьевна была известным в республике 
тренером, благодаря ее стараниям в 
селе Айкино в то время массово за-
нимались лыжным спортом. Ее авто-
ритет и пример родителей во многом 
повлияли на увлечения Романа.

Для Елены с детских лет заниматься 
спортом было так же естественно, как 
и дышать. Ее отец, Геннадий Иванович 
Быков, тоже тренировался у Риммы Го-
бановой, был победителем районных 
соревнований, конкурировал с силь-
нейшими лыжниками республики, вы-
ступал за юниорскую сборную Коми. 
А еще отец Елены на протяжении 14 
лет был бессменным капитаном во-
лейбольной команды Усть-Вымского 
района и дважды выезжал на Рос-
сийские сельские спортивные игры в 
составе сборной Республики Коми по 
волейболу. За свои высокие достиже-
ния в спорте и популяризацию физиче-
ской культуры Геннадий Иванович был 
удостоен звания «Почетный гражданин 
Усть-Вымского района». 

Елена помнит, как  отец рассказы-
вал ей об очередных соревнованиях, 
говорил: «Ты должна играть! У тебя 

все данные! Будешь как папа!». И 
действительно, она начала занимать-
ся в секции по волейболу, еще учась 
в начальных классах. Уже начиная с 
седьмого класса Елена выступала 
на районных соревнованиях по во-
лейболу в составе женской сборной 
села, а затем и района. И в период 
учебы в КГПИ тоже продолжила ак-
тивно заниматься этим видом спорта, 
принимая участие в соревнованиях 
республиканского уровня в составе 
сборной команды института. 

Сегодня свободного времени у 
Елены Геннадьевны не так много, 
но она продолжает по возможности 
посещать спортзал. Например, в 
республиканских соревнованиях по 
волейболу среди женских команд 
в зачёт спартакиады «Старшее по-
коление» в 2023 году в составе рай-
онной сборной заняла второе место. 
Вспоминает, как в 2018 году сдала 
нормативы ГТО и эту свою малень-
кую победу посвятила сыновьям. 
Она твердо убеждена, что у ребенка 
обязательно должно быть какое-то 
увлечение. Очень хорошо, если этим 
увлечением является спорт, ведь это 
и закалка, и самоорганизация, и не-
передаваемые ощущения от побед.

Дети Романа Богдановича и Елены 
Геннадьевны впитали любовь к спорту 
с первых дней жизни и продолжают 
семейные спортивные традиции. Се-
мён посещает секции по футболу и ба-
скетболу. Уже седьмой год становится 
участником и призёром районных и 
республиканских спортивных сорев-
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нований. Владислав занимается в 
футбольной секции. После серьезной 
подготовки братья тоже сдали норма-
тивы ГТО, Семен получил золотой знак 
отличия, а Владислав – серебряный.

Со спортом Телятинские не расста-
ются даже дома – в прямом смысле: 
собственными силами отец и сыновья 
оборудовали возле дома настоящую 
спортивную площадку, где играют 
в волейбол, футбол и бадминтон 
вместе с соседскими мальчишками 
и девчонками. 

Семейный улов 
и домашние рыбники

Рыбалка, летняя и зимняя, – еще 
одно любимое семейное дело Теля-
тинских, оно передается из поколения 
в поколение. Сам Роман Богданович в 
юности перенял это увлечение от отца 
и деда. Неважно, какая погода, – в 
день, когда запланирована рыбалка, 
Роман Богданович вместе с сыно-
вьями выезжают к реке. На каждой 

рыбалке по традиции торжествен-
ное право первым закинуть удочку 
предоставляется старшему сыну, 
а вернувшись домой, мальчишки 
взахлеб рассказывают маме о своем 
улове: «А эту здоровую как тащили, 
как тащили! И в последний момент 
чуть не сорвалась!»… 

Чаще всего из улова в семье Теля-
тинских по традиции старших поко-
лений пекут коми рыбники. В этом от-
ветственном деле принимают участие 
все. Даже маленькая Ксюша лепит из 
теста свою особенную лепешку, кото-
рую тоже запекают в духовке.

Сыновья умеют и почистить, рас-
потрошить рыбу. А в 2022 году, когда в 
селе Айкино проходила традиционная 
Герасимовская ярмарка, среди пред-
принимателей, выставивших на при-
лавки свои товары, был и юный Вла-
дислав Телятинский. Он продал рыбу 
жерех весом в четыре килограмма, 
которую выловил вместе с отцом. А 
вырученные деньги, как человек дела, 
не растратил по пустякам, а вложил 
в хозяйство: купил живую утку. Утке 
дали имя – Беляш – и полноправное 
место в семейном кругу. Все дети 
обожают играть с Беляшом и снимать 
забавные сюжеты.

Этот дом на берегу Вычегды 
построил дед Елены, Иван 
Михайлович Быков. Каждое лето 
здесь собираются многочисленные 
представители рода Быковых из 
разных концов страны. 
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  Указом Главы Республики 
Коми за особые заслуги в вос-
питании детей и укреплении 
семейных традиций медалью 
Республики Коми «За достойное 
воспитание детей» награждены 
три многодетные супружеские 
пары. Две из них проживают в 
Прилузском районе –Денисовы 
Валентина Васильевна и Денис 
Валериевич, которые воспитыва-
ют 7 детей, и Кустышевы Надежда 
Ивановна и Александр Анато-
льевич, у которых 5 детей. Также 
медалью награждены Кондаковы 
Дарья Михайловна и Константин 
Евгеньевич из Ухты, воспитываю-
щие 5 детей.

  Премии Правительства Респу-
блики Коми в 2023 году присуж-
дены пяти многодетным семьям. 
В трех из них воспитывается по 
трое детей – это семья Быстровых 
Елены Геннадьевны и Михаила 
Юрьевича из Княжпогостского 
района, семья Коканиных Ека-
терины Ивановны и Александра 
Александровича из Прилузского 
района и семья Телятинских Еле-
ны Геннадьевны и Романа Богда-
новича из Усть-Вымского района. 
В двух семьях воспитывается по 
четверо детей – это семья Копы-
ловых Полины Ефимовны и Семе-
на Николаевича из Сысольского 
района и семья Поповых Ирины 
Александровны и Егора Николае-
вича из Сыктывкара.

 Лучшие многодетные семьи 
региона поощряются премиями 
Правительства Республики Коми 
ежегодно. Защита и поддержка 
семей является приоритетом в 
работе регионального правитель-
ства. В республике устанавлива-
ются дополнительные выплаты, 
расширяются меры поддержки, 
направленные на отдых и оздо-
ровление детей, строятся новые 
социальные объекты. Особое 
внимание уделяется укрепле-
нию института семьи. Решению 
важнейших задач в сфере мате-
ринства и детства способствуют 
национальные проекты «Демо-
графия», «Здравоохранение», 
«Образование».

Зов предков
Роман Богданович и Елена Генна-

дьевна никогда не ставили перед со-
бой сверхзадачу «стать многодетной 
семьей, потому что так надо». Они 
поженились просто потому, что люби-
ли друг друга. Родили детей, потому 
что хотели передать любовь дальше. 
Умение ценить своих близких и до-
рожить семейными узами, скрепляя 
их с каждым годом, стало особенной 
чертой их рода. И сохранению памяти 
поколений в семье Телятинских уде-
ляется особое внимание.

Дед Елены, Иван Михайлович Бы-
ков, прошел Великую Отечественную 
войну. Был в плену, выжил в нечело-
веческих условиях и вернулся домой. 
Построил дом на берегу Вычегды и 
вместе с супругой Верой Михайлов-
ной вырастил девять детей.

Сегодня их дом в семье берегут как 
музей собственной истории. В нем 
хранится семейное древо Быковых 
– родословная, которая включает в 
себя шесть поколений, разные до-
рогие и памятные вещи: фотографии, 
старые очки, шкатулки, посуду и 
своеобразный «ежедневник» бабушки 
Веры Михайловны, куда она записы-
вала важные события своей жизни.

В современном мире связь под-
держивать проще. И все представите-
ли рода Быковых регулярно общаются 
в своем семейном чате. Рассказы-
вают, какие новости, какие успехи, 
в трудные моменты поддерживают 
друг друга. Летом празднуется день 
семьи Быковых, когда все они соби-
раются вместе в родительском доме. 
Большинство проживает в Республи-
ке Коми, но приезжают и родные из 

Москвы, Санкт-Петербурга, Курска, 
Коряжмы, Вологды, Краснодара. По 
традиции утром в этот день все при-
ходят на кладбище поклониться моги-
лам бабушки и дедушки, тех родных, 
кого уже нет с ними. 

За праздничным столом вспоми-
нают о былом, делятся планами на 
будущее. Дети читают стихи (есть 
даже собственного сочинения), поют, 
танцуют, играют на гитаре и аккордео-
не. На улице устраивается выставка 
творческих работ: самодельных ку-
кол, корзин из газет, вышитых картин, 
связанных половиков, чучел живот-
ных, деревянных изделий. И часто в 
самый разгар летнего дня все вместе 
идут на Вычегду искупаться. И обяза-
тельно делают совместное фото.

Роман Богданович и Елена Генна-
дьевна считают, что главное, ради 
чего стоит жить, – это семья! Для де-
тей счастье – это ощущать себя нуж-
ными, любимыми, знать, что в любой 
ситуации есть папа и мама, бабушки и 
дедушки, которые всегда помогут. Для 
родителей счастье – это радостные 
лица детей, их порой маленькие, но 
такие важные победы, успехи в уче-
бе, спорте. Бесспорно, семья – это 
большой труд. Но он с лихвой окупа-
ется заливистым детским смехом, 
эмоциями, теплой атмосферой тихих 
семейных посиделок. Из таких мело-
чей и складывается большое счастье.

Надежда ШУКЮРОВА

Фото предоставлено 
семьей Телятинских
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Наталья Селивёрстова роди-
лась в поселке Нижний Одес 

Сосногорского района, в творческой 
семье. Родители работали на фабрике 
народных промыслов, где создавали 
и расписывали деревянные игрушки. 
Отец занимался живописью. От него 
Наталья унаследовала любовь к твор-
честву и уже с детства выбиралась с 
ним на пленэры, где училась рисовать 
с натуры. А то, что хочет связать свою 
жизнь с искусством, она поняла толь-
ко в выпускном классе. 

Хотя Наталья  Селивёрстова за-
кончила Сыктывкарское училище 
искусств, где училась на дизайнер-
ском факультете, изобразительное 
искусство не является основной ее 
работой. В повседневной жизни На-
талья консультирует сыктывкарцев 
по здоровому образу жизни. Однако 
живопись занимает большую часть 
времени художницы.                                                   

Первая выставка работ Натальи 
«Это мой мир» прошла в 2001 году. 

– У нас был педагог по дизайну 
Николай Павлович Бурдаев. Я тогда 
уже закончила училище, но поддер-
живала с ним общение, дружеское и 
творческое. Он буквально взял меня 
за руку и сказал: «Давай сделаем со-
вместную выставку». На одной поло-
вине зала были мои работы, на другой 
его, – вспоминает художница. – Он 
научил меня развешивать работы, 
оформлять их, составлять компози-
цию. Вывел как спутник на орбиту. 
Этот опыт помогает мне до сих пор. 
Он умер много лет назад, но я всегда 
вспоминаю своего учителя и товари-
ща по творческой деятельности.  

Вообще-то Наталья Селивёрстова 
старается проводить свои вернисажи 
ежегодно, и сегодня их число пере-
валило за три десятка. Последняя 
экспозиция в Национальной галерее 
Республики Коми «Город ночью прост 
и вечен» открылась в апреле 2023 
года. Выставка состояла из  27 картин, 
изображающих окна жилого дома 
поздней ночью. Написание окон, за 
каждым из которых целый мир, заняло 
у Натальи три года. Сейчас полиптих 

является самой масштабной работой 
художницы.

Вдохновение Наталья Сели-
вёрстова находит не только в 

окружающих ее улицах Сыктывкара. 
Планируя поездки, она составляет 
целый список музеев и мест, которые 
хочет посетить. Смотря на чужие ра-
боты, она вдохновляется на создание 
своих. Вдохновение она черпает и 
из книг. 

Творческие кризисы, по словам 
художницы, случаются  у нее редко 
и длятся не дольше недели, а потом 
ей снова хочется писать. Чаще все-
го на картинах Натальи изображен 
городской пейзаж, где помимо архи-
тектурных объектов нередко можно 
встретить обрезанные тополя, стаи 
голубей, канализационные люки. 
Художница подчас подмечает то, на 
что другие не обратили бы внимания. 
Однако есть темы, которые Селивёр-
стова предпочитает не затрагивать в 
своих работах.

– Я не люблю рисовать портреты, 
натюрморты, – признается она.  – 
Мне не нравится смотреть на них и в 
интерьере. Во время учебы их столько 
нарисовала…

 Наталья отмечает, что писать 
предпочитает в одиночестве, наедине 
с холстом. В раннем творчестве она 
предпочитала рисовать пастелью 
и синим цветом. Так она написала 
картину «Синий кот», которая стала 
ее талисманом и обозначила начало 
самостоятельного пути. Позже она 
полюбила серые цвета. Художница 
не боится экспериментировать со 
стилем и различными техниками, 
пробовала работать и с мастихином. 
Писала яркие, цветные пейзажи, 
равняясь на творчество французских 
импрессионистов. 

– Просто отображать реаль-
ность может только фотоаппарат 
и художники-гиперреалисты. Я не 
приверженец копирования природы 
такой, как она есть, – говорит Сели-
вёрстова.

Сейчас в творчестве Натальи 
начинается новый этап, свя-

занный с абстракционизмом. Осенью 
этого года она планирует выставку, 
полностью посвященную этому на-
правлению. Разумеется, будет и про-
должение, ведь в своем творчестве 
она находится в вечном поиске: новых 
сюжетов, стилей, цветовых решений. 
«Художник пишет не для того, чтобы 
нравилось людям, чтобы кто-то оце-
нивал его. У художника есть опреде-
ленная потребность на физическом, 
эмоциональном уровне выразить 
себя», – отмечает Селивёрстова.

– В раннем творчестве На -
тальи преобладают романтично-
импрессионисткие сюжеты,  евро-
пейские пейзажи, красоты Венеции, 
Праги, Милана. «Переходный период» 
в творчестве Натальи характери-
зуется резкой сменой тематики и 
колористических решений. Так в сю-
жетную линию работ прочно вошли 
городские пейзажи так называемых 
«спальных районов» и городская 
архитектура хрущевских времен. 
Картины настоящего периода – это 
полный уход от предметности в изо-
бражении. Особенно выделяются две 
серии абстрактных работ – «Револю-
ция 1917 года» и «Стихия природы». 
Художница попыталась изобразить 
вполне конкретные вещи, события и 
явления природы, не изображая их 
с точки зрения реализма, – говорит 
о творчестве Селивёрстовой искус-
ствовед Ольга Орлова.

Алина САДЫРБАЕВА

Член Союза художников России,  участница общероссийских и 
международных выставок Наталья Селивёрстова находится в вечном 
творческом поиске. В начале пути это романтик, спустя двадцать лет – 
абстракционист. И путь художника ведет ее все дальше... 

Наталья Селивёрстова. 
Наедине с холстом
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Наталья 
Селивёрстова. 
Наедине 
с холстом
1. Синий кот.
2. Солнечный кот.
3. Венеция.
4. Небо Венеции.
5. Полиптих «Город ночью прост и 
вечен».
6. Марсель. Вид из окна.
7. Весна в Сыктывкаре. 
8. Красные лилии. 
9. Аврора.
10. Взятие Зимнего.
11. Красная Москва. 1

3

5

4

2
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19 июня в Коми республиканской 
академии государственной службы 
и управления началась приемная 
кампания–2023. Главной целью 
вуза является подготовка и 
переподготовка специалистов 
в области государственного и 
муниципального управления.  
О ней рассказывает и.о. ректора 
КРАГСиУ Сергей Ткачев. 

Сергей Ткачев: 
«Миссия академии – 
служить интересам региона»

– Сергей Алексеевич, в нынеш-
нем году будет отмечаться 85-летие 
со дня рождения первого Главы Ре-
спублики Коми Юрия Спиридонова. 
Известно, что он внес значительный 
вклад в становление вашего вуза.

– Юрий Алексеевич в корне из-
менил подходы к кадровой политике 
и стоял у истоков создания академии 
– единственного регионального вуза. 
С его приходом к власти расширились 
функции Коми кадрового центра – пред-
шественника КРАГСиУ, и за парты сели 
даже должностные лица Коми. В их 
числе и Юрий Алексеевич. Кстати, ему 
и был выписан первый студенческий 
билет. С 1992 по 1996 год Коми кадро-
вый центр превратился в уникальную 
образовательную систему, которая 
готовила специалистов нового типа. В 
1996 году он был преобразован в Коми 
республиканскую академию государ-

ственной службы и управления при Гла-
ве Республики Коми. Юрий Алексеевич 
любил и защищал академию, верил в 
нее и умел убеждать других в том, что 
академия нужна и очень востребованна. 
Мы помним о первом Главе Республики 
Коми, чтим память о нем и выполняем 
миссию, которую Юрий Алексеевич 
возложил на академию – служить ин-

тересам региона. И в этот юбилейный 
год мы проводим много мероприятий 
под эгидой памяти Ю.А. Спиридонова. 

–  О с н о в н а я  з а д а ч а  а к а д е -
мии – образовательная. Но с ней 
тесно переплетаются научно-
исследовательская, экспертно-
аналитическая, а также проектная 
работа. В чем это выражается?

– В академии реализуется большое 
количество программ для молодежи и 
не только. Наш вуз является площадкой 
для обсуждения социально значимых и 
стратегически важных вопросов развития 
республики и районов Коми, входящих в 
Арктическую зону. Сейчас обучение в ака-
демии проходят более 750 студентов по 9 
направлениям подготовки и 15 програм-
мам бакалавриата и магистратуры. Часть 
программ в регионе являются уникаль-
ными для Республики Коми. Это прежде 
всего «Государственное и муниципальное 
управление» и «Управление персоналом», 
а также интересная программа по за-
рубежному регионоведению, по которой 
был открыт очень актуальный профиль 
«Социально-политический анализ регио-
нов Арктической зоны». По программам 
бакалавриата набор ведется также и 
на другие востребованные среди аби-
туриентов программы: «Менеджмент», 
«Экономика», «Юриспруденция» и «Доку-
ментоведение и архивоведение». Кроме 
того, у нас две программы магистратуры 

И.о. министра образования и науки 
Республики Коми Наталья Якимова:

– Академия сыграла ключевую роль в формировании управленческих 
кадров Республики Коми. Особое внимание в вузе уделяется привлечению 
специалистов-практиков республиканского, российского и даже междуна-
родного уровней, а также молодых перспективных научно-педагогических 
кадров. Но основным стержнем все же остается высококвалифицированный 
коллектив преподавателей, более половины из которых – доктора и кандидаты 
наук, а половина состава имеет ученое звание профессора и доцента. Студен-
ты академии славятся своими научными, образовательными и внеучебными 
результатами, а выпускники прославляют родную республику.

Председатель Государственного совета 
Республики Коми Сергей Усачев:

– В свое время я сам проходил здесь обучение на факультете юриспруден-
ции, а позже встал за преподавательскую кафедру как разработчик спецдис-
циплины по лицензионному праву. Академия дала мне фундаментальные зна-
ния, которые очень пригодились в профессиональной деятельности. Сегодня 
Академия государственной службы и управления остается одной из лучших 
площадок по подготовке кадров и инновационного развития региона. Именно 
поэтому Государственный совет Коми и академию объединяет многолетнее 
сотрудничество в реализации информационных и образовательных проектов.
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–  «Государственное и муниципальное 
управление» и «Юриспруденция». В ны-
нешнем году мы продолжим прием по 
этим направлениям.

Академия – небольшой вуз. И в 
этом наше преимущество, которое от-
мечают не только преподаватели, но и 
все наши студенты, выпускники, гости 
и партнеры. Мы верим в успешность 
каждого студента и всегда готовы по-
мочь в реализации его индивидуальных 

Стратегически-значимые для развития Республики Коми проекты 
реализуются в академии в рамках деятельности Института дополнительного 
профессионального образования. В июне в Академии государственной 
службы и управления началось обучение по программе для резерва 
управленческих кадров «Команда Республики Коми». Новый поток 
резервистов был сформирован на серьезной конкурсной основе, которую 
прошли 50 представителей системы государственного и муниципального 
управления, а также бизнес-сообщества региона.

устремлений. Мы следим за жизнью 
каждого выпускника, радуясь их успе-
хам и достижениям. С каждым годом в 
академии растет число абитуриентов. К 
нам поступают ребята не только со всех 
муниципалитетов Республики Коми, 
но и из Архангельской, Вологодской, 
Кировской и других областей.

– Один из главных показателей 
качества подготовки студентов – 
трудоустройство выпускников. Как 
с этим обстоят дела в академии?

– Средний показатель трудоустрой-
ства выпускников 2022 года очной 
формы обучения составил более 80 
процентов, выпускников программы 
магистратуры – 100 процентов. Сту-
денты бакалавриата академии могут 
выбрать определенный вид деятель-
ности, когда проходят практику. С но-
вого учебного года студенты старших 
курсов весь год один учебный день в 
неделю  будут проводить в структур-
ных подразделениях академии или на 

Начальник Управления образования 
МО ГО «Сыктывкар» Ольга Бригида: 

– В прошлом учебном году мы провели опрос сыктывкарских школьников, 
который показал, что достаточно большое количество ребят испытывают 
серьезные трудности с выбором будущей сферы деятельности, не вла-
деют информацией о профессиях, востребованных в республике. Анализ 
выявленных проблем позволил нам определить новые векторы развития 
профориентационной работы в  сыктывкарских школах, в результате чего в 
девяти школах были открыты предпринимательские классы. В этих классах 
в  рамках учебного плана в школе ребята на углубленном уровне осваивали 
математику, экономику, право. 

А в рамках дополнительной общеобразовательной программы совместно 
с академией была реализована образовательная программа «Кампус креа-
тивного предпринимательства: бизнес-классы». Школьники попробовали  
себя в новой роли, под руководством бизнес-тренеров спроектировали 
свои первые проекты. Совместная программа академии и Управления 
образования направлена в том числе и на то, чтобы старшеклассники 
искали возможности для развития  семейного бизнеса. Важно, что про-
грамма учит ребят выстраивать социальные связи, искать  социальных 
партнеров, развивать коммуникации и писать проекты, направленные  на 
улучшение жизни в Сыктывкаре, на поддержку семей школьников и на их 
личное развитие.

площадках организаций-партнеров в 
роли стажеров. А программы магистра-
туры реализуются с уклоном на научно-
исследовательскую деятельность и 
апробацию результатов исследователь-
ской работы магистрантов. 

В академии работают юридическая 
клиника, региональный центр повы-
шения финансовой грамотности, центр 
медиации, лаборатория общественно-
политических исследований, в которых 

студенты получают практические на-
выки и актуальные знания, необходи-
мые для будущей профессиональной 
деятельности.

– Еще в 1997 году при академии 
был открыт Лицей управленческо-
го резерва и проработал до 2011 
года. Как сегодня вуз работает со 
школьниками?

– Уже три года в академии реализу-
ются бесплатные программы обучения 
для старшеклассников. Они направлены 
на развитие проектной и предпринима-
тельской грамотности школьников, а 
также на развитие личностного потен-
циала юных новаторов и содействие в 
их самоопределении.  Эти программы 
стали абсолютной новацией для ре-
гиона в части дополнительного обра-
зования. Проект «Кампус креативного 
предпринимательства», который ака-
демия претворила в жизнь в 2022 году, 
был реализован благодаря грантовой 
поддержке Главы Республики Коми. А 
осенью проект вышел на новый виток, и 
академия продолжила его реализацию 
совместно с Управлением образования 
Сыктывкара.   

Это уникальный курс по повышению 
предпринимательской грамотности мо-
лодежи и наращиванию предпринима-
тельского потенциала региона. К проекту 
подключились девять школ Сыктывкара 
и Эжвы, а это 150 школьников 10-х клас-
сов и более 40 наставников из числа 
представителей бизнес-сообщества, 
общественных и молодежных объеди-
нений, органов государственной вла-
сти и местного самоуправления и, как 
результат, более 150 разработанных 
бизнес-решений по развитию предпри-
нимательской среды республики.

Пресс-служба КРАГСиУ
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В постоянном  
поиске

По словам директора техникума, 
одна из возможных современных 
форм реализации и механизмов на-
ставничества – это создание и вопло-
щение в жизнь различных проектов. 

– Разработка социальных проектов 
– это сложный процесс, в котором 
задействованы генераторы идей, ме-
тодические разработчики конкретных 
направлений и энергичная молодежь, 
– рассказала Светлана Стефановна. 
–  Наша проектная команда находится 
в постоянном поиске и взаимодей-
ствии. Самое главное – надо любить 
то, чем ты занимаешься, и отдавать 
себя полностью этому делу. Каждый 
педагог – яркая индивидуальность, 
но всех объединяет самое главное – 

любовь и уважение к своей профессии 
и студентам, преданность и верность 
своему учебному заведению.Созданы 
две некоммерческие организации 
– АНО «Наставник» (руководитель 
Людмила Гудырева) и АНО «Звезда» 
(руководитель Дмитрий Мусанов). 

Техникум выиграл Президентский 
грант и четыре гранта Главы Республи-
ки Коми. В течение последних четырех 
лет успешно реализованы сразу два 
проекта, направленные на предотвра-
щение употребления психоактивных 
веществ (ПАВ) молодежью. Проект 
«Бур туй!» был направлен на первич-
ную профилактику употребления ПАВ 
среди девушек. Победив в конкурсе 
грантов Главы Республики Коми на 
развитие гражданского общества, 
проект осуществлялся в 2019–2020 
годах. В следующие два года его 
продолжил проект «Бур туй!» ONLINE 

– интерактивные практики первичной 
профилактики употребления ПАВ 
среди молодежи и подростков. На 
портале проекта размещены разда-
точные материалы, видеоматериалы, 
методические и электронные пособия, 
разработанные преподавателями и 
студентами.

– Проблема подростков и моло-
дежи – в недостатке достоверной, 
интересной, понятной и актуальной 
информации о вреде и истинных по-
следствиях употребления ПАВ, – от-
метила важность проекта его руково-
дитель Людмила Гудырева. – А также 
в отсутствии у подростков жизненного 
опыта и определенных навыков, 
которые позволят говорить «нет» на 
предложение употребить наркотики 
или алкоголь и помогут справиться с 
негативным влиянием окружающей 
среды. Цель проекта – не только обу-
чение, но и разработка слушателями 
своих практических мероприятий с 
использованием наших техник. 

Наставниками студентов в реа-
лизации этих проектов стали препо-
даватели русского языка и литера-
туры Дарья Бобкова и Ирина Шоль, 
а также педагог-психолог Екатерина 
Пигулина.  

«Айболиты»  
и хранители 
исторической 
памяти

Людмила Гудырева руководит и 
социальным проектом «Мы в ответе 
за тех, кого приручили». В этом году 
проект победил в конкурсе Фонда 
президентских грантов и направлен 
на лечение и стерилизацию бездом- 
ных животных. Изюминка проекта – в 
оказании помощи бездомным жи-
вотным не только на базе клиники 
«Айболит» в Выльгорте, но и в шести 
отдаленных сельских поселениях 
Сыктывдинского, Усть-Куломского и 
Сысольского районов, где нет ветери-
нарной помощи. Наставники студен-
тов в рамках этого проекта – мастер 
производственного обучения Галина 
Киселева и преподаватель спецдис-
циплин Светлана Кокоулина, а также 
выпускники техникума по специаль-

«Мы – одна команда»
В Коми республиканском агропромышленном техникуме 
успешно реализуют социальные проекты

Коми республиканский агропромышленный техникум имени 
Н.В.Оплеснина успешно осваивает проектную деятельность.  
В российский Год наставничества на счету учебного заведения пять 
разных социальных проектов, за воплощением каждого из них стоит 
активный и талантливый педагог-наставник.  О том, как педагоги 
техникума передают свой опыт начинающим коллегам и студентам, 
рассказала «Региону»  директор учебного заведения Светлана Савинова.

Инициативная группа проекта «Бур туй!» после итоговой интернет-кон-
ференции «Практика осуществления профилактической работы, направленной 
на предупреждение зависимого поведения молодежи в Республике Коми».
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ности «Ветеринария» Татьяна Якшина 
и Егор Теплов и студент третьего курса 
Захар Елин.

– В числе первых выездов нашей 
мобильной группы ветеринаров была 
командировка в Усть-Куломский и 
Сысольский районы, – рассказала 
Людмила Гудырева. – Огромный спрос 
со стороны местного населения на 
услуги наших ветеринаров превзо-
шел все ожидания. Местные жители 
и волонтеры привозили животных и 
из ближайших сельских поселений. В 
планах продолжать такие «десанты» 
в районы.

Изучению истории посвящен про-
ект «Хранители исторической памя-
ти». Наставниками в его реализации 
стали преподаватель истории Лео-
нид Калмыков, преподаватель ОБЖ 
Дмитрий Мусанов, преподаватель-
стажист Людмила Михалева, а также 
студенты Алексей Столяров, Арина 
Путинцева и Даниил Штейнле. Благо-
даря проекту создано добровольче-
ское просветительское сообщество 
из числа студенческой молодежи и 
подростков. В основе проекта интер- 
активные экскурсионные занятия, во 
время которых школьники и студенты 
средних профессиональных учебных 
заведений узнают об основных этапах 
Великой Отечественной войны от сво-
их сверстников. Студенты-волонтеры 
совместно с педагогами собрали ин-
формацию о городах-героях и городах 
воинской славы, о Героях Советского 
Союза – выходцах из Коми АССР, о 
маршалах и оружии Победы. Ребята 
с большим интересом участвуют в 
военизированной эстафете, интерак-
тивной викторине. 

Следуя  
«коду здоровья»

18 мая на территории Финно-
угорского этнопарка в селе Ыб про-
шел молодежный фестиваль спорта 
и народных подвижных игр финно-
угорских народов «Этноспорт». Он 
стал итоговым мероприятием проекта 

техникума «Этнокод здоровья» – по-
бедителя в конкурсе грантов Главы 
Республики Коми на развитие граж-
данского общества.

Как рассказала заместитель ди-
ректора техникума по воспитательной 
работе, инициатор и руководитель 
проекта Светлана Туркина, этот про-
ект направлен в первую очередь на 
сохранение здоровья и физическое 
развитие молодого поколения, а также 
на знакомство с традициями народов 
Севера. 

– Мероприятия проекта предлага-
ют молодежи процесс практического 
освоения «кода здоровья» предков, 
– отметила педагог. – Он призван 
объединить физические и оздоро-
вительные квесты, интерактивы и 
соревнования.

В рамках проекта с осени 2022 года 
студенты техникума посетили раз-
личные этнографические объекты и 
выставки в музеях и в Национальной 
галерее Коми. В цикле интерактивных 
мероприятий «Культурные традиции 
и здоровье» два раза состоялся квиз 
«ЭтноМЫ». Наставниками студентов 
в реализации мероприятий проекта 
стали преподаватель физкультуры 
Сергей Харламов, руководитель физ-
воспитания Вячеслав Быков. В рамках 
проекта «Этнокод здоровья» команда  

Престиж образовательного учреж-
дения, его достижения и успехи во 
многом определяются организатор-
скими и творческими способностями 
его руководителя Светланы Савино-
вой. Недавно Глава Республики Коми 
Владимир Уйба вручил ей Благодар-
ность Президента РФ Владимира 
Путина за заслуги в области образо-
вания и многолетнюю добросовестную 
работу.

 Заслуженный работник Республики 
Коми, Светлана Савинова 45 лет ра-
ботает в сфере профессионального 
образования, в том числе 24 года в 
качестве руководителя профессио-
нальных образовательных организа-
ций, и с 2008 года возглавляет КРАПТ.

Коми республиканский агропромышленный техникум имени Н.В. Оплес-
нина – одно из старейших учебных заведений в регионе. В минувшем году 
республиканская кузница сельскохозяйственных кадров отметила столетие. 
За этот срок техникум подготовил и выпустил порядка семидесяти тысяч спе-
циалистов для агропромышленного комплекса и других отраслей экономики 
республики, России и стран зарубежья. Сейчас в техникуме идет обучение 
по 10 программам подготовки  специалистов среднего звена и 4 програм-
мам подготовки квалифицированных рабочих, служащих, 20 программам 
профессионального обучения. В техникуме 1015 студентов – в будущем 
квалифицированные техники-механики, технологи, ветеринары,  автомеха-
ники, зоотехники, землеустроители, повара-кондитеры, юристы, водители, 
трактористы-машинисты. Техникум включен в национальный реестр «Ведущие 
образовательные учреждения России». 

техникума участвовала в лыжном фе-
стивале «Лямпиада». Специалисты 
Дома народных ремесел «Зарань» 
провели для студентов техникума 
мастер-классы по традиционным ре-
меслам. Праздник «Татьянин день» в 
техникуме прошел со спортивными 
соревнованиями «Этноспорт», орга-
низованными активом студенческого 
спортивного клуба «Вермысь» и педа-
гогами техникума. Участникам были 
предложены пять традиционных спор-
тивных игр финно-угорских народов. 
В ноябре прошлого года проект вошел 
в   число победителей Всероссийско-
го конкурса молодежных проектов и 
был презентован участникам форума 
молодежи коренных малочисленных 
народов «Российский Север». 

– Проектная работа – это компе-
тенция, которая приобретается не 
из теоретического освоения правил 
и принципов. Это практическая дея-
тельность наставника, выполненная 
многократно и получившая успешное 
завершение, – добавила Светлана Са-
винова. – Понятие наставничества су-
ществует много сотен лет, и считается 
одной из лучших форм формирования 
профессиональных навыков, в том 
числе и в проектной работе. Поэтому 
важно не только вовлекать молодежь 
в реализацию задуманного, но и пере-
давать опыт генерирования и разра-
ботки проектных идей. Итогом проекта 
должна стать сплоченная команда, 
где каждый понимает достоинства и 
компетенции других, знает, что со-
вместная работа дает новое качество.

Артур АРТЕЕВ

Фото предоставлено 
КРАПТ им. Н.В. Оплеснина



В этом году Национальный банк по Республике Коми Северо-
Западного главного управления Центрального банка Российской 
Федерации празднует свой столетний юбилей. В центре финансовой 
системы региона есть собственный музей, который открыт для 
всех. Рассказ о нем мы подготовили  с  помощью главного эксперта 
регионального отделения Банка России Анастасии Сажиной. 

Музей денег
в Сыктывкаре насчитывает 
более тысячи экспонатов

Купюры прошлого
В экспозиции музея более тысячи 

экспонатов. Нумизматическая кол-
лекция представлена множеством 
дореволюционных и советских де-
нежных знаков. Некоторые экспонаты 
имеют особенную ценность: на них 
есть слово «образец», напечатанное 
или выполненное перфорацией, а это 
означает, что их невозможно найти 
где-то еще или купить.

Самыми красивыми деньгами 
музея по праву считаются кредит-
ные билеты 1898 года с портретами 
Петра I номиналом в 500 рублей и 
Екатерины II номиналом в сотню ру-
блей, ласково прозванные в народе 
«катенька» и «петруша». Эти банкноты 

были вершиной художественного 
печатного мастерства и в России, 
и за рубежом. А вот на кредитных 
билетах Временного правительства 
под изображением двуглавого орла 
можно увидеть зеленоватый элемент 
– свастику. В 1917 году Временное 
правительство обратилось в Экспе-
дицию заготовления государствен-
ных бумаг с просьбой о том, чтобы 
были напечатаны новые денежные 
знаки. Но печать денег – процесс не 
быстрый. Только год нужен для соз-
дания эскиза, для понимания, какие 
защитные признаки должны быть 
вложены в эти купюры. Поэтому были 
использованы готовые формы, ко-
торые изначально предназначались 
для выпуска… монгольских денег. 
Они были немного доработаны, но 

солярный знак свастики, изначально 
несущий в себе символ благополу-
чия и величия, а также изображение 
узлов бесконечности, сохранились. 
Этот же элемент присутствовал на 
советских денежных знаках, но со 
временем исчез с банкнот.

Когда началась Первая мировая 
война, в стране сложился дефицит 
монет, и в 1915 году появились бу-
мажные копейки и деньги-марки, вы-
пущенные в честь трехсотлетия дома 
Романовых. В 1917 году Временным 
правительством был организован 
выпуск казначейских знаков – эти 
деньги получили в народе название 
«керенки» по фамилии министра – 
председателя правительства А.Ф. 
Керенского. На таких банкнотах был 
изображен орел без короны. Они 
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печатались на белой бумаге с водя-
ными знаками листами по 40 штук без 
всякой нумерации, года эмиссии и 
подписей должностных лиц. По мере 
того как развивалась гиперинфляция, 
«керенки» перестали разрезать, по-
скольку это потеряло смысл, и рас-
четы совершались целыми листами. 
Часто они печатались незаконно, 
разными красками, иногда даже на 
обороте этикеток каких-нибудь то-
варов. Само слово «керенки» стало 
нарицательным для презрительного 
обозначения обесценившихся, ни-
кому не нужных денежных знаков. 
Впоследствии ими могли оклеивать 
стены или топить печи: ценность таких 
купюр была ничтожной.

рогатов. Часть из них представлена 
в экспозиции.

Самая крупная купюра музея имеет 
номинал в один миллиард рублей и 
воочию представляет масштабы гипе-
ринфляции своего времени. Она была 
выпущена в 1924 году в Закавказской 
Социалистической Федеративной Со-
ветской Республике. В обращении хо-
дили «лимоны» и «лимарды». Эмиссия 
таких купюр продолжалась недолго, 
а параллельно с ними в обращение 
поступили банкноты достоинством 
в  десять миллиардов рублей. Затем 
власти ЗСФСР решили, что с до-
бавлением нулей пора завязывать, и 
стали выводить эти денежные знаки 
из обращения.

лагерь, и  в феврале 1943 года скон-
чался в селе Пезмог от воспаления  
легких.

Вплоть до сейфа
Отражение политики и истории 

своего времени – это деньги 1938 
года, когда на государственных каз-
начейских билетах номиналом в один, 
три и пять рублей появилось изо-
бражение простого красноармейца, 
летчика и шахтера. В 1947 году были 
выпущены денежные знаки с изо-
бражением Ленина. При их создании 
комиссия обратилась к Сталину с 
вопросом, какие бы деньги он хо-
тел видеть. На что вождь ответил: 
«А чем плохи были царские?». Его 
ответ восприняли буквально: были 
выпущены большие горизонтальные 
и вертикальные купюры, очень на-
поминавшие «катеньки» и «петруши» 
царских времен.

В музее есть и уничтоженные 
денежные знаки. Когда купюры про-
ходят полный цикл оборота, они из-
нашиваются и рвутся. Разумеется, 
деньги, пришедшие в негодность, 
нельзя просто выбросить в мусор-
ное ведро. На специальном пред-
приятии, которое обладает правом 
их уничтожения, отработавшие свое 
купюры измельчаются, прессуются 
и отправляются на хранение. Такой 
брусок «мертвых» денег посетитель 
может подержать в руках. Под сте-
клом в витрине покоятся спрессо-
ванные цилиндры, которые, будучи 
полноценными купюрами, имели 
ценность в 250 тысяч и в 25 миллио-
нов рублей. 

Самый тяжелый экспонат в музее 
– 300-килограммовый сейф британ-
ской марки CHUBB’S, произведен-
ный в конце XIX века. Он прибыл в 
Сыктывкар из села Усть-Цильма, 
где долгое время использовался в 
местном расчетно-кассовом центре. 
Никто не знает, как этот сейф ока-
зался в старинном селе у полярного 
круга, учитывая, что на весь бывший 
Советский Союз их обнаружено всего 
два. Зато в Британской империи сей-
фами марки CHUBB’S пользовались 
многие финансовые учреждения, 
включая Банк Англии. Стенки сейфов 
сделаны в несколько слоев с добав-
лением меди и бетона, позже в бетон 
стали добавлять корунд или графит. 
В замке применена трехсторонняя 
ригельная система, поэтому вскры-
тие сейфа без ключа невозможно. 

«Лимарды» 
и червонцы

В 1919 году Народный комис-
сариат финансов РСФСР утвердил 
Положение об управлении фабрика-
ми заготовления государственных 
бумаг: московской, петроградской 
и пензенской. Однако Гражданская 
война затруднила или полностью 
исключила возможность доставки 
денег из центра. В результате на-
чалось «деньготворчество» – выпуск 
различных суррогатов местными 
властями. В этот период на терри-
тории Российской Империи в об-
ращении находилось около 20 тысяч 
различных денежных знаков и их сур-

В 1922–1924 годах советским 
правительством была проведена 
денежная реформа. Выпущенные 
в это время червонцы, приравни-
вавшиеся к 10 рублям в золотой 
монете царской чеканки, были на 
25 процентов обеспечены золотом. 
Они были выпущены, чтобы укре-
пить рубль, и обращались на круп-
ных биржах, в том числе мировых: 
Милана, Тегерана, Рима, Шанхая,  
Нью-Йорка.

Один из создателей червонцев 
– Михаил Шефлер, чья подпись 
видна на купюре, представленной в 
музее, – был членом Тимирязевской 
академии и руководителем Сельско-
хозяйственного банка. Его судьба 
печально связана с Коми краем: во 
время репрессий Шефлер попал в 
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Высверлить замок тоже никак не 
получится, поскольку он защищен 
пластиной из карбидной стали.

Есть в музее Национального банка и 
коллекция раритетной банковской тех-
ники. Это «прародители» современных 
компьютеров – бухгалтерские машины 
двадцатого века, которые использо-
вали метод суммирования, вычитания 
и умножения. Среди них легендарный 
советский арифмометр «Феликс», вы-
пускавшийся в СССР с 1929 по 1978 
год, названный в честь революционера 
и председателя ВЧК Феликса Дзержин-
ского, недолгое время возглавлявшего 
ВСНХ СССР. Также можно увидеть аппа-
раты для сортировки и упаковки денег, 
устройства для определения подлин-
ности и монетосчетные машины. На 
специальных экскурсиях по технике 
сотрудники запускают некоторые из 
этих устройств, чтобы показать гостям, 
как они работают. 

Настоящая 
или фальшивка?

Анастасия Сажина показала учеб-
ный материал – поддельные денеж-
ные знаки, состоящие на учете в 
нацбанке,  и рассказала, как в разные 
годы в нашей стране боролись с фаль-
шивками. 

Первые в России ассигнации выш-
ли в 1769 году. Они были выпущены 
номиналами 25, 50, 75 и 100 рублей. 
С помощью народной смекалки и 
аккуратной подчистки 25 рублей 
очень быстро переделывались в 75. 
Защита купюр была простая: серий-
ный номер, водяной знак и надписи. 
Во время войны 1812 года по России 
ударила крупномасштабная акция по 
подделкам ассигнаций со стороны 
наполеоновской Франции: в то время 
у французов даже бумага была лучше. 
Надписи на подделках могли быть с 
ошибками, но малограмотное населе-
ние активно принимало эти банкноты.

Когда война закончилась, по реше-
нию Александра I подделки обмени-
вали в течение 10 лет на настоящие 
деньги. Это единственный случай 
в истории, когда правитель принял 
такое решение, чтобы защитить на-
селение от обнищания. 

Изготовление полноценных бумаж-
ных денег в нашей стране началось с 
создания Экспедиции заготовления 
государственных бумаг в 1818 году. 
Задачи стояли сложные. Больше со-
рока лет потребовалось, чтобы соз-
дать две бумагоделательные машины. 
В 1886 году в экспедицию пришел 

выходец из крестьян, выпускник Стро-
гановского училища технического 
рисования  Иван Иванович Орлов. Ин-
тересно, что он был принят как ткацкий 
мастер, поскольку деньги изначально 
планировалось печатать на шелковой 
основе и только позже от этой идеи 
отказались. Орлов спроектировал 
эластичный валик с мягкой струк-
турой, который позволил создать 
уникальный метод многокрасочной 
однопрогонной печати, и подделать 
узор купюры без наличия сложного 
оборудования было невозможно.

Может быть, самая громкая исто-
рия, связанная с подделкой денежных 
знаков, – дело Виктора Баранова 1977 
года. Его называли фальшивомонет-
чиком №1. Баранов взялся за крими-
нальный промысел, считая денежные 
билеты несовершенными. Увлекаясь 
тонкостями денежной печати, он в 
одиночку решил посостязаться с Госз-
наком.Тогда Баранов наладил в своем 
сарае производство поддельных 
купюр. Бросая вызов самому себе, 
выбрал номиналы в 25 и 50 рублей об-
разца 1961 года – сложные виды банк-
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нот со множеством мелких деталей 
системы защиты. Подготовка была 
основательной. Лет восемь Виктор 
Баранов изучал только производство 
бумаги. Объездил все букинистиче-
ские магазины, читал специализи-
рованные книги в библиотеке имени 
Ленина, несколько изданий даже 
украл. Его подделки были настолько 
качественными, что сотрудники спец-
служб предполагали провокацию со 
стороны США или похищение секре-
тов непосредственно с предприятий 
Гознака. Эксперты не могли поверить, 
что весь объем работы Баранов вы-
полнял в одиночку, но следственные 
мероприятия подтвердили это. После 
отбывания наказания Виктор Баранов 
передал специалистам Госзнака свои 
рационализаторские предложения по 
улучшению защиты рублей от подде-
лок. Однако за это время уровень за-
щиты банкнот шагнул далеко вперед. 
Суд приговорил Баранова к 12 годам 
лишения свободы с отбыванием на-
казания в исправительно-трудовой 
колонии усиленного режима и к кон-
фискации имущества. 

История фальшивомонетчика Ба-
ранова является примером знания 
процесса производства банкнот и 
способов их защиты. Станок знаме-
нитого фальшивомонетчика сейчас 
находится в музее МВД в Москве.

Виктор Баранов – случай уникаль-
ный. Обычно фальшивомонетчики 
копируют признак, изображенный на 
купюре, не углубляясь в детали. Это 
срабатывает, потому что очень часто 
люди, проверяя сдачу, просто верят, 
что перед ними подлинные деньги, 
или им достаточно беглого взгляда 
на защитный признак, а какой он и 
как работает, знают не все. Сегодня 
специалисты Национального банка 
проводят работу с населением, что-
бы помочь разобраться в нюансах, 
и даже проводят отдельные мастер-
классы по тому, как отличить подделку 
от настоящей купюры.

Познакомиться с экспозицией 
музея банка можно совершенно 
бесплатно и взрослым, и детям. Со-
трудники будут рады рассказать о 
мире денег каждому гостю. Экскурсии 
могут быть коллективными и индиви-
дуальными. Информацию о порядке 
посещения выставки можно узнать 
по телефону 28-00-19.

Надежда ШУКЮРОВА

Фото Отделения Банка России 
по Коми и журнала «Регион»
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Мастера груминга
Пар, звук льющейся воды и включенного фена, улыбки, оскалы, груды 
шерсти разных оттенков – это будни сотрудников салона красоты для 
животных «Монамур». Единственному в Сыктывкаре салону груминга в 
этом году исполняется восемь лет. За  эти годы постоянными клиентами 
«Монамура» стали сотни четвероногих – хозяйских и из приютов. О 
секретах красоты домашних питомцев «Региону» рассказала директор 
салона Елена Ашуркова.

наводят красоту четвероногим клиентам в салоне «Монамур»

В смену, когда передо мной от-
крылись двери салона,  его 

клиентами были спокойные и при-
вычные к процедурам собаки, чего 
не скажешь о предыдущей смене. 
15-летнего спаниеля Марго мыла в 
ванне мастер Виктория, на руке кото-
рой красовался внушительный синяк: 
накануне кот британской породы устал 
ждать окончания сеанса – и вцепился 
специалисту в плечо. Редко, но такие 
случаи бывают, хотя чаще всего четве-
роногих клиентов удается успокоить 
и даже расслабить. По соседству с 
Марго той-терьер ожидал маникюра. 
Помесь мопса и йорка Шаня  – тоже 
постоянный клиент салона. Кстати, 
тут она встретила свою сестру Чер-
ри – это выяснили хозяева собак в 
ожидании преображенных питомцев. 

– Например, с робкими собачками 
во время процедуры приходится все 
время разговаривать, успокаивать. 
Животные чувствуют интонацию и 
меньше переживают, начинают дове-
рять и расслабляться. Кто-то может и 
заснуть во время наведения красоты, 
– рассказывает владелица салона.

Свое дело Елена Ашуркова от-
крыла восемь лет назад, а двигать-
ся к нему начала в 2013-м, когда 
посмотрела передачу о груминге. 
Елена и до этого была неравнодушна 
к животным: подбирала их на ули-
це, пристраивала, организовывала 
сбор средств на корм для бездом-
ных животных, помогала в приюте. 
А тут мама-парикмахер, увидев, как 
впечатлилась дочь-пятикурсница 
экономического факультета, предло-
жила ей попробовать самой заняться 
грумингом. 

– Я долго искала преподавателей и 
курсы, выбирала, обучилась в Санкт-
Петербурге и благодаря поддержке 
семьи открыла свое дело, которое 
стало любимым, – говорит Елена.

Правда, прежде чем создать «Мо-
намур», Елена больше года работала 

в другом салоне груминга. Наконец 
поняла, что созрела для своего дела, 
решила открыть собственный салон 
с названием, позаимствованным из 
французского: mon amour в преводе 
– «моя любовь». 

Сегодня в салоне «Монамур» 
семь мастеров и одна по-

мощница. Сотрудники –   с высшим 
образованием:  юристы, педагоги, 
филологи, переводчики, историки, 
ветеринары. Теперь они – грумеры. 
«Работа тяжелая, зарплаты хорошие, 
текучки нет», – говорит директор. 

Периодически в салоне возникают 
вакансии, но, чтобы попасть на работу 
к Елене Ашурковой, нужно пройти 
строгий отбор. 

– Многие из тех, кто хочет попасть 
к нам на работу, заблуждаются от-
носительно своих возможностей, не 
выдерживают физически и морально, 
– объясняет Елена. – Думают: сложно 
ли причесать собачку, они же такие 
милые. Но это не так. Не всегда они 
милые. Животные бывают агрессив-
ные, они гораздо сильнее человека, 
они гавкают, скулят и не хотят послуш-
но сидеть на месте.

«Вступительные» испытания на 
должность помощника грумера вы-
держивают единицы. А чтобы стать 
самостоятельным мастером, по-
мощник грумера несколько месяцев 
обучается всему, что рассказывает и 
показывает грумер, и только после 
итогового экзамена Елена допуска-
ет соискателя до самостоятельных 
стрижек. Для мастера главные 
качества – это четкое следование 
правилам работы салона, твердая 
рука, уверенность и спокойствие, 
умение анализировать ситуацию и 
скорость реакции, а также наличие 
чувства юмора, ведь смех в кол-
лективе очень часто помогает раз-
рядить обстановку и дать энергию 
для дальнейшей работы. Поэтому 
команда грумеров «Монамура» – 

это настоящие профессионалы: и 
няньки, и психологи, и лекари. Под-
готовлены ко всему.

Что касается услуг мастеров кра-
соты, то они разделяются на чисто 
утилитарные  (подстричь когти и 
отросшую шевелюру, расчесать и 
срезать колтуны, помыть, сделать 
эспресс-линьку)  и модные: покрасить 
хвост и хохолок в трендовый цвет 
сезона, сделать модную корейскую 
стрижку, колорирование. И записы-
ваться на все это надо по меньшей 
мере за две недели. А ведь было 
время, когда у «Монамура» была всего 
пара клиентов в неделю. 

– Клиентами салона становятся 
собаки самых разных пород: от мини 
до огромных. Самые сложные – 
большие собаки, например маламут 
или ньюфаундленд, некоторые из 
них весят больше 60 кг. Мы берем 
всех. Портреты наших постоянных 
любимых клиентов мы перенесли на 
серию стикеров и распечатали в виде 
наклеек, отразив в рисунках их харак-
тер. Галерея клиентов украшает и зал 
ожидания салона, – рассказывает 
Елена. – Бывает, что питомец агрес-
сивен, но мы умеем успокоить. Ха-
рактер собаки зависит как от породы, 
так и воспитания, и все они разные, 
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

г. Сыктывкар, ул. Орджоникидзе, 47
Тел. 55-99-47 (+7950-565-99-77)

как и люди. Зевс, Пончик, Альф – мы 
их знаем по именам и наблюдаем за 
ними с щенячьего возраста.  

Раз в месяц в салоне обслужи-
вают животных из приюта – со-

вершенно бесплатно. Есть у «Монаму-
ра» и «сын полка» – пес породы ши-тцу 
Найджел. Когда пять лет назад его в 
очередной раз привели в салон, он был 
в таком плохом состоянии, в колтунах 
и коростах, с аллергией, грязный и 
запущенный донельзя, что мастера не 
выдержали и спросили: а нужен ли он 
хозяевам? И получили ответ: нет, уез-
жаем, мол, и нам бы его пристроить. 
Сейчас красавцу Найджелу 12 лет, и 
он живет у родителей Елены.

– Однажды в салон позвонили 
и попросили привести в порядок 
ручную рысь, – поведала Елена. – Я 
с восторгом согласилась: это же 
так интересно! Каково же было мое 
разочарование, когда в трубке услы-
шала: «Лена, ну какая рысь, ты что!» 
Оказалось, муж, который поддержи-
вает меня во всем, так проверял мою 
безграничную любовь к животным. 
Так что рысь вычесывать мне пока не 
приходилось. Зато довольно часто 
кроме собак и кошек к нам приводят 
кроликов, свинок и других грызунов.

Горожане все чаще заводят домаш-
них питомцев и все больше понимают, 
что за ними необходим должный уход, 
который на высшем уровне может 
оказать не каждый хозяин в домашних 
условиях. В салоне моют животных 
комбинацией специальных шампу-
ней, подобранных по типу шерсти, 
мощный компрессор помогает выдуть 
всю линяющую шерсть и высушить 
досуха, набор специальных расчесок 
и спреев распутывает сложные кол-
туны, а многочисленные насадки для 
стрижки и ножницы помогают придать 
правильную форму по породе. 

– Ответственное отношение к 
своим питомцам подразумевает и 
должный уход за ними, и мы рады, 
что клиенты понимают это и приводят 
своих питомцев. До встречи в «Мона-
муре»! – говорит директор салона.

Полина РОМАНОВА

Фото автора 
и салона «Монамур»
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Это сегодня визиты в республику высокопоставленных персон,  
вплоть до президента страны, никого не удивляют. А в ХIХ веке 
далекий Коми край удостаивался лишь редких посещений 
губернского начальства. Исключением стал приезд великого 
князя Сергея Александровича, пятого сына «царя-освободителя» 
Александра II и дяди Николая II. Он посетил Усть-Сысольск 125 лет 
назад, в июне 1898 года. Это был единственный визит в наш край 
кого-либо из членов царской семьи Романовых и вызвал  
в Усть-Сысольском уезде небывалый ажиотаж.

Августейший 
путешественник
Как в Усть-Сысольске встречали великого князя Сергея Александровича

Будьте готовы!
Поездка великого князя в Воло-

годскую губернию, куда в то время 
входил Усть-Сысольский уезд, носила 
официальный характер и была свя-
зана с его должностью, а уж попутно 
имела целью знакомство с далеким 
северным краем. Сергей Александро-
вич в звании генерал-адьютанта был 
командующим войсками Московского 
военного округа, охватывавшим и 
Вологодчину. Во время поездки он 
намеревался осмотреть состояние 
управлений уездных воинских на-
чальников и местных команд, которые 
представляли собой что-то вроде 
нынешних военкоматов. Поэтому 
в Усть-Сысольске о предстоящем 
визите великого князя первым узнал 
уездный воинский начальник подпол-
ковник Миронов. Еще загодя, 13 апре-
ля, ему поступила конфиденциальная 
депеша от начальника Ярославской 
местной бригады генерал-лейтенанта 
Коноплянского. Текст ее, как и многие 
документы, проливающие свет на 
визит Сергея Александровича в Усть-
Сысольск, сохранился в Националь-
ном архиве Республики Коми.

Ввиду ожидаемого в скором вре-
мени приезда командующего генерал 
Коноплянский предписывал полков-
нику Миронову «теперь же озаботить-
ся о том, чтобы все делопроизводство 
во вверенном Вам управлении было 
в полном порядке». Помимо этого, в 
полном порядке должна быть «мун-
дирная одежда, как состоящая на 
людях, так и в цейхгаузах». А еще  
надобно «обратить особое внимание, 
чтобы пища и хлеб были хорошего 
качества». В чистоте и порядке перед 

высоким начальством должны пред-
стать помещения самого управления, 
конвойной и местной команд, кухни 
и склады.

По всей видимости, секретность 
депеши полковник Миронов соблю-
дал, и все приготовления к приезду 
великого князя до поры до времени 
делал в тайне от местных властей.

Примерно за месяц до при-
бытия Сергея Александровича в 
Усть-Сысольск об этом узнало и 
гражданское начальство. А 12 мая  

Великий князь Сергей 
Александрович в 1898 году.

Встреча великого князя в Усть-Сысольске 3 июня 1898 года. 
Из фондов Национального музея Республики Коми. 
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«план мероприятий» составил шесть 
пунктов. «1. Для встречи Его Высоче-
ства на пристани устроить павильон 
в русском стиле, с надлежащими 
украшениями, с подстилкой красного 
сукна от парохода через павильон до 
экипажа. 2. Постелить красное сукно 
из Троицкого собора до подъезда.  
3. Поднести Его Высочеству от граж-
дан г.Усть-Сысольска и уездного 
земства хлеб-соль на серебряном 
блюде с солонкой, выписав таковые 
из Москвы стоимостью до 200 рублей 

Сысольская земская управа, в част-
ности, взяла на себя «устройство 
выставки, которая бы имела целью 
ознакомление высокого гостя с бы-
том населения зырянского края, его 
занятиями, ремеслами, промыслами, 
кустарным и заводским производ-
ством». Как отмечалось впослед-
ствии в докладе земской управы, 
«нарочные, командированные в 
разные места уезда, в короткий срок 
собрали необходимые для выставки 
предметы, а работы по ее устрой-
ству под руководством и указаниями 
председателя управы производились 
служащими в управе персоналом, без 
всякого участия наемных мастеров».

Разумеется, в подготовке встречи 
великого князя были задействованы 
не только чиновники управы, но и 
рядовые горожане числом более че-
тырехсот. Они благоустраивали при-
стань и спуск к ней, ремонтировали 
старые и ставили новые тротуары, 
приводили в исправное состояние 
уличные фонари, шили и развеши-
вали на зданиях флаги, коих было 
заготовлено аж 685 штук размерами 
«от трех до полутора аршин».

Для поддержания порядка во 
время пребывания великого князя 
в городе была организована своего 
рода народная дружина, для членов 
которой даже отчеканили 272 значка, 
покрытых серебром. Любопытно, что 
штаб Московского военного округа в 
переписке с местным начальством не 
настаивал на обеспечении безопас-
ности своего командующего, попро-
сил только выслать заранее «для Его 
Императорского высочества план  
г. Устьсысольска с показанием на нем 
названий улиц, переулков, площа-
дей, церквей (во имя каких святых), 
городских зданий, учреждений и за-
ведений». Зачем этот план был нужен 
великому князю, трудно сказать.

Из мер предосторожности можно, 
наверное, с долей юмора отметить, 
что с городских улиц были изгнаны 
коровы, которые по обыкновению там 
свободно гуляли. 

Остановка 
в Усть-Выми

Пока в Усть-Сысольске спешно за-
вершали все эти приготовления, сам 
Сергей Александрович из Москвы че-
рез Ярославль поездом добрался до 
Вологды, где со свитой из шести чело-
век пересел на пароход «Царевна» и 
речным путем начал свое знакомство 

из канцелярии Вологодского губер-
натора (его обязанности в то время 
исполнял  А.П. Лаппа-Старженецкий) 
усть-сысольскому городскому голове 
А.М. Забоеву пришла телеграмма, 
в которой сообщалось о скором 
приезде великого князя с просьбой 
позаботиться «о необходимых при-
готовлениях к достойной встрече 
Августейшего путешественника», в 
частности «о поднесении хлеба-соли 
на соответственном блюде, а также 
о том, чтобы были в готовности для 

Пароход «Царевна» на пристани Усть-Сысольска. 
Из фондов Национального музея Республики Коми. 

Павильон-беседка после посещения 
великого князя долгое время стоял на 
месте нынешнего парка им. Кирова.

Его Высочества и свиты приличные 
экипажи с лошадьми и квартиры».

Работа закипела
Картину провинциальных приго-

товлений к визиту высокого гостя, ве-
роятно, достойную гоголевского пера, 
сохранившиеся документы передают 
лаконично.  Уже 15 мая в помещении 
городской управы состоялось со-
вещание. В нем участвовали гласные 
городской Думы и чиновники раз-
личных ведомств. Утвержденный ими 

на общие средства города и земства. 
4. К приезду Великого Князя украсить 
город флагами и другими украшения-
ми. 5. Привести в достойный порядок 
спуск к пристани, устроить новые 
тротуары по взвозу и барьеры вокруг 
пристани. 6. Сделать исправления и 
ремонтировки городских зданий, тро-
туаров, заборов и проч. сооружений, 
провести тщательную очистку город-
ских площадей». Дополнительным 
пунктом решено было устроить в честь 
высокого гостя торжественный обед.

Любопытна составленная тут же 
смета расходов на все эти мероприя-
тия. Например, на ремонт городских 
зданий и очистку площадей плани-
ровалось потратить 150 рублей, а на 
серебряное блюдо с солонкой и на 
обед – аж по 200 рублей. Все расходы 
на встречу великого князя должны 
были составить 1 тысячу рублей. Эту 
сумму городская управа запросила 
в качестве займа из городского за-
пасного капитала. Забегая вперед, 
скажем, что по факту визит августей-
шего путешественника обошелся в 
гораздо большую сумму…

К подготовке встречи великого 
князя подключились и земцы. Усть-
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зырянский край несмолкаемым «ура».
Криками «ура» народ встретил 

великого князя и в тот момент, когда 
он сошел на берег. Хлеб-соль на се-
ребряном подносе высокому гостю 
поднесли представители городской и 
уездной власти. Кстати, гость и впрямь 
был, по описанию одного из современ-
ников, «очень высокого роста, весьма 
породистой красоты и чрезвычайно 
элегантный». Неожиданный пода-
рок сделал Сергею Александровичу 
житель города, отставной матрос 
Степан Белоголов. Он отделился от 
толпы встречавших и, встав на колени 
перед царственным гостем, препод-
нес ему «редкой величины стерлядь», 
которую поймал накануне в Сысоле. В 
этот момент великий князь, вероятно, 
был удивлен лишь размерами рыбины, 
поскольку днем ранее в Яренске мест-
ный рыбак подарил ему и свите аж 376 
стерлядей – правда, небольших.

Для осмотра Усть-Сысольска ве-
ликому князю был подан «экипаж», а 
точнее повозка, запряженная одной 
лошадью. Тем не менее владелец 
гужевого транспорта купец Алексей 
Инкин так хорошо им управлял, что 
перед отбытием великого князя из 
города был приглашен на палубу 
«Царевны», где Сергей Александро-
вич одарил его золотым перстнем с 
драгоценными камнями.

От собора к собору
С пристани великий князь в по-

возке Инкина проследовал к Тро-
ицкому собору, который стоял на 
территории, где ныне расположена 
концертно-спортивная площадка пар-
ка им.Кирова. Там, помимо клира, его 

с обширной северной губернией, 
останавливаясь в Тотьме, Великом 
Устюге, Сольвычегодске, Яренске…

Н а к а н у н е  п р и б ы т и я  в  Ус т ь -
Сысольск, который значился конеч-
ным пунктом путешествия, пароход 
«Царевна» остановился неподалеку от 
села Усть-Вымь, где великий князь из-
волил осмотреть святыни, связанные 
со Стефаном Пермским и основан-
ной им епархией. Из-за мелководья 
пароход не смог подойти к берегу 
Выми, и царственной особе пришлось 
добираться до него в шлюпке, а до 
самого села – пешком.  Встречали 
его всем селом во главе с местным 
благочинным и двумя священниками 
из соседних приходов. 

В Усть-Выми великий князь по-
сетил местные храмы, в том числе 
и Михайло-Архангельскую церковь, 
которая сохранилась до сих пор – 
правда, в отреставрированном виде.  
В храме Благовещения Пресвятой Бо-
городицы, впоследствии снесенном, 
великий князь приложился к мощам 
великопермских святителей Герасима, 
Питирима и Ионы и принял в дар от 
настоятеля икону с их изображением. 

Наконец, 3 июня, ближе к полудню, 
пароход «Царевна» вошел в устье Сы-
солы, приближаясь к усть-сысольской 
пристани. 

С хлебом-солью  
и стерлядью

Вот как описывала прибытие ве-
ликого князя в Усть-Сысольск газета 
«Вологодские губернские ведомо-
сти»:

«3 июня еще с раннего утра весь 
левый берег реки Сысолы в город-
ской черте покрылся массою народа 
как городского, так и сельского из 
окрестных сел и деревень. Крыши 
ближайших к пристани зданий также 
заняты были народом. В павильоне и 
около него собрались представители 
общественных и сословных учрежде-
ний и чиновники местных ведомств в 
ожидании предстоящей встречи Его 
Высочества. Около 12 часов дня коло-
кольный звон возвестил о приближе-
нии парохода «Царевна» с Августей-
шим Путешественником. Великий 
Князь с палубы изволил осматривать 
расстилавшуюся перед ним картину 
приближающегося города, возвы-
шенный берег которого и крыши 
зданий были усеяны густою массою 
народа. Вся эта масса восторженно 
приветствовала благополучное при-
бытие Его Высочества в отдаленный 

Иван Каляев. Тюремное фото.

Убийство великого князя Сергея Александровича на Сенатской площади 
Кремля. Рисунок из французского журнала L'Illustration, 25 февраля 1905 г.

встречали ученики городского и при-
ходского училищ, хором пропевшие 
тропарь «Спаси Господи люди Твоя» и 
заслужившие похвалу высокого гостя. 
В соборе Сергею Александровичу 
показали раритет – кубок, пожертво-
ванный его далеким предком Петром I 
вятскому купцу Ивану Саватиеву.

Далее было посещение Стефа-
новского собора, где великого князя 
вновь встречали пением тропаря уча-
щиеся – на этот раз духовного учили-
ща и женской прогимназии. Главный 
храм Усть-Сысольска, стоявший в том 
месте, где ныне памятник Ленину, на-
ходился в стадии внутренней отделки, 
и великий князь поинтересовался, 
почему работа идет так долго (собор 
строился аж с 1856 года).

Скорее всего, после церквей и со-
боров Петербурга и Москвы, да и Ве-
ликого Устюга, усть-сысольские храмы 
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По управлению усть-сысольского 
уездного воинского начальника там 
сказано: «Помещение удовлетво-
рительное. Делопроизводство по 
учету ведется правильно. Денежная 
отчетность в порядке». По местной 
и конвойной командам отмечалось: 
«Люди выглядят молодцами: вид 
имеют веселый и здоровый. На при-
ветствие отвечают дружно». Похвалил 
командующий и качество солдатской 
пищи, которую лично отведал: «Очень 
хороша».

 В качестве недостатка в работе 
управления было указано, что «коман-
ды расквартированы в трех совместно 
расположенных обывательских домах; 
помещения, в общем, неудовлетво-
рительны: тесны и ветхи». В связи с 
этим великий князь поставил задачу 
обзавестись казармой для личного 
состава. Надо сказать, уже через пару 
недель после его отъезда на собрании 
городской Думы выбрали комиссию по 
постройке казармы. Изучив вопрос, ко-
миссия постановила, что одноэтажную 
казарму «для нижних чинов местной и 
конвойной команд на 65 человек раз-
мером 15 на 10 сажен» следует постро-
ить из имеющегося в городе кирпича. 

Благодарность 
за сердечный прием

Конечным пунктом знакомства 
великого князя с Усть-Сысольском 
было духовное училище. Сергей 
Александрович осмотрел классы и 
спальное помещение, в который раз 
прослушал пение учащимися все того 
же тропаря и под их громкое «ура» на-
правился к пристани, где его ожидали 
толпа народа и местное начальство. 
Из павильона, где уже красовалась 
надпись «Счастливый путь», великий 
князь «изволил раскланяться с наро-
дом и поблагодарить чинов местных 
ведомств и учреждений за радушный 
прием». В завершение визита, как 
писала губернская газета, «Его Вы-
сочество изволил взойти на палубу 
и встречен был снова восторженным 
«ура!», не смолкавшим до тех пор, 
пока отходящий пароход не скрылся, 
увозя обратно в Вологду Высокого Го-
стя, осчастливившего своим посеще-
нием население Зырянского края!».

В Усть-Сысольске Сергей Алек-
сандрович пробыл примерно три 
часа. Любопытно, что в архивных 
документах и газетных отчетах того 
времени нет никаких свидетельств о 
торжественном обеде в честь велико-

вряд ли поразили воображение вели-
кого князя. Судя по публикации в «Во-
логодских губернских ведомостях», 
неподдельное любопытство вызвала 
у него та самая выставка, спешно 
организованная земцами. Экспонаты 
выставки разместили во дворе и вну-
три здания земской управы.

На местной ВДНХ
«Осмотр выставки начат был с 

отделов, устроенных во дворе Упра-
вы, где экспонировались образцы 
местного сортового леса, служащего 
для заграничного экспорта, лесотех-
нические продукты – смола, деготь, 
береста; кожевенное производство 
– шкуры домашних животных, об-
разцы выделанных кож, изделия из 
кожи, разного рода земледельческие 
орудия, – сообщала губернская газе-
та. – За сим осмотрены были отделы, 
помещенные внутри здания Управы и 
в саду, где экспонировались образцы 
хлебных и огородных семян, полевые 
и огородные орудия, ископаемые бо-
гатства края – как то: образцы мест-
ных почв, руд, глины, нефти, изделия 
Нювчимского чугуноплавильного 
завода и брусяноточильной горы; за  
сим разного рода образцы местных 
кустарных производств, образцы 
зырянской одежды, рыболовных и 
охотничьих принадлежностей и др.».

Как отмечалось в газете, особен-
ный интерес у гостей вызвала «по-
мещенная в саду выставки зырянская 
промысловая избушка и при ней 
все предметы домашнего обихода, 
необходимые промышленнику при 
продолжительном проживании на 
промысле; у избушки находился 

Разрушенная взрывом карета, в которой находился 
великий князь Сергей Александрович. Из фондов ГАРФ.

и местный рыбак в обыкновенной 
одежде зырянского рыболова; вокруг 
избушки размещены были приборы и 
снасти для рыбной ловли. Не менее 
интересными казались также охот-
ничьи лабазы и избушка охотника-
зырянина с местным вооружением 
и снарядами и с двумя собаками-
лайками зырянской породы».

Картина эта так поразила велико-
го князя, что он попросил сопрово-
ждавшего его фотографа сделать 
несколько снимков. Кроме того, при-
обрел несколько изделий местных 
кустарей. А одно из них получил в 
дар от выльгортских мастеров Алек-
сандра Налимова и Михаила Ватама-
нова. Это была изготовленная ими 
фисгармония.

«Вид имеют 
веселый 
и здоровый»

 Выразив удовлетворение от уви-
денного и услышанного на выставке, 
Сергей Александрович поблагодарил 
ее устроителей, после чего занялся 
тем, ради чего, собственно, и до-
бирался в такую даль, – инспекцией 
в управлении воинского начальника.

Очевидно, за время, прошедшее с 
первого сообщения о грядущем при-
езде высокого начальства, подпол-
ковник Миронов успел к нему осно-
вательно подготовиться. В архиве 
сохранился текст приказа по войскам 
Московского военного округа, весьма 
оперативно изданного командующим 
сразу же по завершении инспекции 
в Усть-Сысольске 3 июля 1898 года.  
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го князя, на который было выделено 
200 рублей. Скорее всего, он так и не 
состоялся. А возможно, отобедали 
уже без гостей…

На обратном пути «Царевна» еще 
сделала кратковременные остановки 
у сел Зеленец и Коквицы, где великий 
князь посетил церкви и школы. В это 
время усть-сысольский городской 
голова Александр Михайлович За-
боев уже слал ему вслед телеграмму: 
«Просим доложить его Импера-
торскому Высочеству что зыряне 
осчастливленные высочайшим по-
сещением ликуют и пьют за здоровье 
сына Царя Освободителя». Ответная 
телеграмма пришла утром 4 июня из 
Сольвычегодска за подписью вице-
губернатора Александра Павловича 
Лаппа-Старженецкого: «Его Импе-
раторское Высочество поручил мне 
передать зырянам благодарность за 
сердечный прием и любезную теле-
грамму».

Сердечный прием обошелся Усть-
Сысольску почти вдвое дороже, чем 
предполагалось по смете. В отчете 
городской управы значилось, что 
«всех расходов городом произве-
дено 1885 руб., из этого числа 400 
руб. было израсходовано на бла-
гоустройство города, а 1485 руб. на 
разные украшения». Дополнительные 

2 апреля 1908 года на месте гибели Сергея Александровича в Кремле был 
освящен и открыт памятник-крест, выполненный по проекту Виктора Васнецо-
ва. Памятник был снесен 1 мая 1918 года при личном участии Ленина. В1998 
году по эскизам Васнецова крест-памятник был воссоздан и установлен в Но-
воспасском монастыре, куда перенесли останки великого князя. А 4 мая 2017 
года памятник вновь установили на месте убийства великого князя в Кремле. 
Тогда, во время церемонии открытия памятника, Президент России Владимир 
Путин отметил, что монумент «служит напоминанием о цене, которую при-
шлось заплатить за взаимную ненависть, разобщенность, вражду, о том, что 
мы должны сделать все, чтобы сохранить единство и согласие нашего народа».

расходы пришлось покрывать путем 
все того же займа из городского за-
пасного капитала.

Страшная судьба
Наш рассказ будет неполным, 

если мы не упомянем о дальнейшей 
судьбе великого князя Сергея Алек-
сандровича.  С 1891 по 1905 год он 
был генерал-губернатором Москвы 
и в этой должности сделал немало 
полезного для города, занимался 
благотворительностью, был покро-
вителем многих научных учреждений 
и творческих организаций. Однако, 
будучи человеком твердых монар-
хических убеждений, противником 
конституционных преобразований, 
вызывал ненависть у либерально 
настроенной общественности и 
революционеров. К тому же в вину 
великому князю ставили трагедию на 
Ходынском поле в 1896 году во время 
коронации Николая II, когда в давке 
погибли и были покалечены более ты-
сячи людей. Репутацию московского 
генерал-губернатора подпортили и 
покровительство «зубатовщине», и 
предпринятые им ограничительные 
меры в отношении евреев, и подавле-
ние студенческих выступлений.

В конце концов Боевая организация 
партии социалистов-революционеров 
вынесла великому князю смертный 

Великая княгиня Елизавета 
Федоровна в 1887 году.

приговор. Уже после того, как 1 янва-
ря 1905 года Сергей Александрович 
сложил полномочия московского 
генерал-губернатора, за ним уста-
новили постоянную слежку, был раз-
работан план покушения. 2 февраля 
эсер-террорист Иван Каляев должен 
был взорвать карету великого князя. 
Увидев в карете супругу князя и двух 
племянников, Каляев не решился 
метнуть бомбу. Однако 4 февраля 
покушение удалось. Каляев сумел 
пробраться на территорию Кремля и 
бросил бомбу в карету великого князя, 
когда та проезжала по Сенатской пло-
щади недалеко от Никольской башни.  
Взрывом Сергея Александровича бук-
вально разорвало на части, которые 
разметало по всей округе…

Великая княгиня Елизавета Федо-
ровна посетила убийцу мужа в тюрьме 
и просила Николая II о его помилова-
нии, однако сам Каляев отверг этот 
жест. После революции вдову вели-
кого князя ждала страшная участь. В 
мае 1918 года она была арестована 
чекистами и выслана в Пермь. Тогда 
же ее вместе с другими представи-
телями дома Романовых перевезли 
в Екатеринбург, а затем в Алапаевск. 
В ночь на 18 июля 1918 года Елизавета 
Федоровна была живой сброшена в 
шахту в 18 километрах от Алапаевска. 
Шахту взорвали гранатами, завалили 
бревнами и засыпали землей. Вместе 
с княгиней в шахте погибли еще семь 
человек, в том числе пятеро князей из 
дома Романовых.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

«реГиОн» №6  202338



Александр Круглов. 
С любовью к «лесным людям»

Родился Александр Круглов в 
Великом Устюге. По проис-

хождению был наполовину зырянин 
(то ли по линии отца, то ли по линии 
матери – его биографы тут не еди-
нодушны). Отец, смотритель вели-
коустюжского народного училища, 
умер вскоре после рождения сына, 
и Александр воспитывался матерью 
– дочерью вологодского помещика. 
От нее он перенял любовь к чтению и 
набожность.

Духовные искания юного Круглова, 
однако, не мешали и вольнодумству. 
Во время учебы в вологодской гимна-
зии он сблизился с отбывавшими в гу-
бернском центре ссылку известными 
народниками Николаем Шелгуновым 
и Петром Лавровым, стал участвовать 
в выпуске подпольного рукописного 
журнала. Из гимназии Александра 
исключили, что закрыло ему путь в уни-
верситет. Он окончил педагогические 
курсы, давал частные уроки, недолго 
прослужил в губернской казенной па-
лате, работал корректором в типогра-
фии. Писал статьи, очерки, рассказы, 
стихи, отсылая их в столичные газеты 
и журналы. Страсть к сочинительству 
у начинающего литератора сочеталась 
с перенятым от народников желанием 
«служить народному благу». Строго 
говоря, радикализм народовольцев 
он не принимал и уж революционером 
точно не был, считая главной задачей 
интеллигенции просвещение народа. 
Хотя некоторые статьи Круглова имели 
«обличительный» характер и вызывали 
негодование властей. 

Осознав себя литератором по при-
званию, Круглов в 1873 году уехал в 
Петербург. Но работа в библиотеке 
при книжном магазине и редкие гоно-
рары за публикации обеспечивали ему 
лишь полунищенское существование. 
Круглов то возвращался в Вологду, 
то вновь жил в столице. К этому вре-
мени он обратил на себя внимание 
маститых литераторов.  Некрасов 
назначил ему материальное пособие 
из Литературного фонда, поддержа-
ли начинающего писателя Толстой 
и Достоевский. Правда, Федор Ми-
хайлович в пух и прах разнес первый 
роман Круглова «На новый путь», при 

этом благословив его на дальнейший 
литературный труд. 

Охватить кратким обзором творче-
ство Александра Круглова решитель-
но невозможно. Был он чрезвычайно 
плодовит, только при жизни у него 
вышло около сотни книг, не считая 
несметного количества публикаций 
в периодике. По тематике и сти-
листике творчество Круглова было 
близко к писателям-народникам 
второй половины ХIX века вроде Глеба 
Успенского или Павла Засодимского. 
Круглов описывал жизнь простого 
народа, его быт, характер, чаяния и 
духовные устремления. В свое время 
большой читательский спрос  имели 
его многочисленные рассказы и по-
вести для детей.

В огромном литературном на-
следии Александра Круглова 

есть ряд произведений о Коми крае: 
«Близ тундры, очерки глухого края», 
«В земле коми-войтыр», «Зыряне и их 
домашний быт», «Лесное царство» и 
другие. Читателям нашей республики 
наиболее известен и доступен очерк 

Круглова «Лесные люди» в сборнике 
«В дебрях Севера», издававшемся у 
нас дважды. Здесь же помещены и два 
рассказа писателя – «Отверженный» и 
«Месть». Любопытно, что в предисло-
вии к своему очерку Круглов называет 
зырян «мои сородичи», видимо, памя-
туя о своей родословной. При этом из 
повествования мы можем уяснить, что 
коми язык писатель знал плохо: «по-
зырянски объясниться мог с трудом, 
лишь отрывочными словами».

Целью своего очерка Круглов ста-
вил знакомство русского читателя с 
Коми краем и его обитателями «в лег-
кой форме этнографического расска-
за».  При его написании он пользовался 
«трудами других писателей о зырянах, 
а также устными рассказами знающих 
людей и собственными впечатления-
ми». Действительно, очерк «Лесные 
люди» дает нам массу ценного мате-
риала этнографического характера. В 
подробностях и с нескрываемой любо-
вью Круглов описывает особенности 
характера и внешности вычегодских 
крестьян, их обычаи и суеверия, быт и 
хозяйство, кухню, фольклор, способы 
охоты и рыбной ловли. Замечательны 
у него описания коми бани по-черному, 
свадебного обряда, особенно поэтич-
ны зарисовки о природе, лесе.

Судя по тому, что очерк впервые 
был напечатан в 1883 году, на Сысоле 
и Вычегде Круглов побывал накануне. 
Вообще, путешествовал по Русскому 
Северу он много, собирая материал 
для рассказов и очерков. А послед-
ние годы жизни провел в Сергиевом 
посаде вместе с женой Анной Ники-
тичной Доганович – писательницей и 
мемуаристкой. Там Круглов издавал 
журнал «Светоч и дневник писателя», 
где в основном публиковал свои же 
произведения. К моему удивлению, 
комплект номеров этого журнала за 
четыре года, хоть и неполный, выло-
жен на сайте Вологодской областной 
универсальной научной библиотеки. 
По некоторым сведениям, издание 
журнала Круглова и разорило. Умер 
Александр Васильевич  в крайней бед-
ности, «от истощения» 9 октября 1915 
года и был похоронен на кладбище 
при Рождественском храме Сергиева 
посада. В 1935 году его могила, как и 
все кладбище, была уничтожена.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

«Я не пророк, я не боец,
Я не учитель миpa:
Я – Божьей милостью – певец,
Мое оружье – лира»…

(Александр Круглов)
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170 лет назад, 5 июня 1853 года (в некоторых источниках указывается 
1852-й), родился писатель, поэт и журналист Александр Васильевич 
Круглов. Целый ряд его произведений посвящен Коми краю.



Подобно другим могучим 
памам («пам» – языческий 

жрец у коми-зырян и коми-пермяков), 
Шыпича с легкостью повелевал сти-
хиями. Ему был подвластен ветер, 
он мог путешествовать под водой, 
передвигаясь на сотни километров. 
Дома у Шыпичи всегда под рукой были 
чан или кадка с водой: при нападении 
врагов он с головой погружался в воду 
и скрывался от них. Узнав о приближе-
нии к его дому лодки с разбойниками, 
Шыпича залезал в чан, и насколько он 
погружался в воду, настолько и уходи-
ла под воду лодка его врагов. Нырнув 
в колодец, он на значительном рас-
стоянии от него выходил из обрыва 
реки. По воле Шыпичи даже реки 
меняли свое течение. Подчинялись 
ему и лесные духи, которые загоняли 
в его ловушки любую добычу.

Ученый Павел Лимеров в статье 
«Шыпича-Суханов: легендарное на-
чало усть-сысольской истории» со-
общает о том, что сохранилось два 
варианта сюжета о Шыпиче: первый 
вариант был записан в 1926 году 
историком, этнографом Сергеем По-
повым (1905–1986) в селе Слобода 
и опубликован в книге «Фольклор 
народа коми» в 1938 году, а второй 
стал известен после публикации 
статьи этнографа Василия Налимова 
(1879–1939) «Зырянская легенда о 
паме Шипиче» в 1903 году в журнале 
«Этнографическое обозрение». Инте-
ресно, что оба варианта различаются 
между собой по сюжету и набору 
персонажей. 

В варианте предания, записанном 
С. Поповым, Шыпича – типичный для 
коми фольклора герой-колдун, стран-
ствующий под водой, состязающийся 
в могуществе с другим колдуном и по-
беждающий его, а характерный «чуд-
ской» уход под землю в конце долгой 
жизни говорит о том, что Шыпича и 
есть первый житель устья Сысолы – 
нынешнего Сыктывкара. 

В предании, записанном В. Нали-
мовым, Шыпича предстает могуще-
ственным туном, но не победителем, 
а побежденным. Как правило, туны у 
коми-зырян всегда выступали как от-
рицательные персонажи, от которых 
избавляются сами люди. Шыпича же 
герой скорее положительный:  у него 
большой дом, сыновья и дочери с 
дохристианскими именами, обладаю-
щие даром предвидения.

В легендах о Шыпиче основой 
сюжета является описание 

его гибели в самых различных интер-
претациях. Вкратце они выглядят так.

Коми-зырянский колдун Шыпича жил у устья реки Сысолы, именно 
в том месте, где позднее был основан Усть-Сысольск – столица 
Зырянского края. По одной версии, всю жизнь он провел в борьбе 
с новгородскими ватагами, грабившими местных жителей. По 
другой – Шыпича, русский по происхождению, в молодости вместе 
с товарищами бродил по Руси, занимаясь грабежами богатых 
людей. Состарившись, вместе с награбленным он укрылся в Коми 
крае. Согласно этой версии, Шыпича защищал лишь свою жизнь и 
награбленное от своих бывших товарищей. 

Шыпича. 
Легендарный 
колдун
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми

На дом Шыпичи нападают русские 
разбойники. Он бросается к кадке с 
водой, но она оказывается пустой, 
поскольку вероломные слуги, за-
видовавшие могуществу колдуна, 
намеренно не наполнили ее. Враги 
хватают Шыпичу и долго истязают, но 
он остается живым до тех пор, пока, 
устав от мучений, не дает им совета 
разрезать ему пояс.

Шыпича после посещения любов-
ницы возвращается домой. Его духи-
помощники приносят весть о том, что 
утром будет нападение новгородцев, 
которые на лодке приближаются к 
дому колдуна. Шыпича велит слугам 
наполнить чан водой, чтобы утром, 
погрузившись в него, восстановить 
свои силы, утраченные в любовных 
утехах, и затопить вражескую лодку, 
но, проснувшись, обнаруживает чан 
пустым. Новгородцы хватают Шыпичу 
и два дня пытаются убить на глазах его 
дочерей. Наконец, они, сжалившись 
над отцом, дают совет разрезать 
ему пояс.

Бывшие друзья-разбойники на-
падают на дом Шыпичи. Он броса-
ется к чану, но дочери наполнили его 
водой только наполовину, и Шыпича 
не может скрыться. Тогда он бежит к 
реке Сысоле, чтобы укрыться в ней, 
но спотыкается о веник, падает, и его 
убивают.

После трехдневного пребывания у 
любовницы Шыпича наливает в чашку 
воды, чтобы принести очистительную 
жертву для восстановления прежних 
сил, но в это время на него нападают 
новгородцы. После произнесенных 
колдуном заклинаний из чашки хлы-
нула вода и затопила его врагов, 
вначале по колено, потом по грудь и, 
наконец, по шею, но на большее сил 
у него не хватило. Новгородцы долго 
рубили Шыпичу саблями, но сумели 

убить только после того, как по его 
подсказке разрезали ему пояс.

Шыпича жил долго, а перед смер-
тью велел слугам вырыть яму, вошел 
в нее вместе со своим семейством 
и подрубил столб, удерживавший 
сооруженную над ямой кровлю.

К образу Шыпичи, помимо эт-
нографов, обращались в свое 

время художники и писатели. В 1904 
году в журнале «Досуг и дело» вы-
шла новелла М. Н. Лебедева «Атаман 
Суханов». В образе богатого усть-
сысольского купца Ивана Суханова, 
жившего в первой половине XVIII 
века, показаны черты фольклорного 
образа Шыпичи. Каллистрат Жаков в 
1913 году написал новеллу «Атаман 
Шыпича». 

Выдающийся  ученый, профессор, 
доктор математических наук Николай 
Фролов (1909–1987), изестный в ли-
тературном мире под псевдонимом 
Сук Парма, еще во время учебы в 
Перми задумал основное свое про-
изведение «Шыпича», навеянное 
преданиями о могущественном 
колдуне, который в народной памяти 
отождествлялся с купцом Сухано-
вым, державшем в узде весь Усть-
Сысольск. Фролову были известны 
также легенды об атамане Шыпиче в 
литературной обработке Каллистрата 
Жакова и Василия Лыткина, другие 
краеведческие материалы. Фролов 
решил продолжить их начинания и 
добиваться создания на сюжет «Шы-
пичи» оперы, написав к ней либретто 
на коми языке. 

В конце 1940 года Борис Семяч-
ков, художественный руководитель 
Коми драмтеатра, создал сцениче-
ский вариант произведения Фроло-
ва. Премьера музыкальной драмы 
«Шыпича» в постановке Николая 
Дьяконова с успехом прошла 29 и 30 
марта 1941 года. В ней принимали 
участие Коми драмтеатр и Ансамбль 
песни и пляски Коми АССР. Спектакль 
получился масштабным, ярким, запо-
минающимся.

Графические изображения сюже-
тов сказаний о Шыпиче представлены 
известными художниками Республики 
Коми Аркадием Мошевым и Василием 
Игнатовым.

Снежана ЖУРАВЛЕВА
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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КОТЛЕТЫ С МАРьЮ ИЛИ ЛЕБЕДОй 

оценят вегетарианцы и веганы. 

Для приготовления измельчают зе-

лень растений совместно с луком. На 

роль наполнителя подходит овсянка с 

сырым яйцом. По вкусу добавляются 

соль и перец. Из этой массы формиру-

ют котлеты, панируют и обжаривают. А 

вот рецепт посложнее, для истинных 

гурманов: в блендере до консистенции пюре перемешивают кинзу, 

дольку чеснока и марь. В эту смесь добавляют свежевыжатый сок из 

половинки лимона, соль, пряности и перец. На полученную массу брыз-

гают оливковым маслом, формируют фрикадельки и также обжаривают.

Марь белая. 
«Зеленый хлеб»
Все знакомы с лебедой – повсеместно распространенным растением. 
Однако в среде не ботаников, а обычных людей лебеда стала общим, 
собирательным наименованием целой группы схожих растений. За нее 
принимают ее родственников, в частности марь белую. К примеру, в Коми 
лебеда практически не встречается, зато мари полно. О ней и поговорим.

В род марь входят порядка 
160 видов, в России про-

израстают около 30. Разные виды 
мари относятся к сорным, пищевым, 
эфирно-масличным, декоративным 
растениям. 

Марь белая, или обыкновенная 
(лат. Chenopodium album), – бы-
строрастущее однолетнее травя-
нистое растение, вид рода марь 
(Chenopodium) семейства амаранто-
вых (Amaranthaceae), или щирицевых 
(ранее род относился к семейству 
маревых). Это однолетнее сильновет-
вистое растение высотой 10–200 см. 
Листья очередные, вытянутые, 
яйцевидно-ромбической формы, 
с зубчатыми краями или неглубоко 
лопастные, часто покрыты мучни-
стым налетом c обеих сторон. Цветки 
обоеполые, небольшого размера, 
радиально-симметричные, образуют 
плотные колосовидные соцветия, со-
бранные в метелку длиной 10–40 см. 
Околоплодник светло-желтый, голый 
или покрыт мучнистым налетом. 
Цветет со второй половины лета до 
начала осени. Одновременно рас-
тение дает три типа семян, на одном 
растении их вызревает до 100 тысяч: 
легко осыпаясь, они сильно засоря-
ют территорию. Сколько поговорок 
по этому поводу! Например: «Сеяли 
рожь, а жнем лебеду».

Кстати, раз уж некоторые виды 
из рода марь ошибочно именуют ле-

бедой (эти растения даже ботаники 
различают не сразу), скажем о лебеде 
еще немного. Ее латинское название 
(Atriplex) встречается еще у Плиния. 
Согласно этимологическому словарю 
Фасмера, это русское слово, скорее 
всего, происходит от белого налета 
на листьях – родственно слову «ле-
бедь» и лат. albus – «белый». Также 
любопытно, что русское «баланда» 
заимствовано из литовского названия 
лебеды  – balanda. Марь получила та-
кое название, видимо, за свой серо-
ватый цвет и неплотные раскидистые 
кусты. Они растут на пустырях, голых 
местах, образуя порой огромные за-
росли, которые и впрямь выглядят как 
серая дымка – марь. Иные народные 
названия мари – гусиная лапка, муч-
ница и даже селедник. Коми название 
мари/лебеды – п\ттурун.

Марь белая широко распростра-
нена по всему миру, в России – от Ар-
ктики до южных высокогорий. Почти 
везде считается сорняком, но кое-где 
культивируется как продовольствен-
ное растение. Марь, как и лебеда, 
вкусна, полезна, покормит и полечит. 
У мари достаточно богатый химиче-
ский состав: ее надземные части со-
держат леуцин (хеноподин), бетаин, 
гистамин, несодин, тригонеллин, 
ванильную, феруловую и щавелевую 
кислоты, эфирное масло, витамины 
C, E, В1, В2, каротин, минеральные 
соли, белки. Поэтому зеленые части 
растения пригодны для корма скота, 

семена тоже имеют существенное 
кормовое значение, но лишь после 
пропаривания. Да и люди в голод-
ные времена ели молодые листья и 
побеги – сырыми (предварительно 
ошпарив кипятком для удаления го-
речи) и вареными, использовали для 
приготовления супов, салатов, пюре 
и великого множества иных блюд. 
Марь-лебеду и на зиму заготавли-
вают: солят, квасят, сушат. Недаром 
растение порой называют «хлебеда»: 
в лихую годину оно становилось «зе-
леным хлебом». Была и пословица: 
«Не то беда, что во ржи лебеда, а то 
беды, что ни ржи, ни лебеды».

Богатые крахмалом, белком, жи-
ром и клетчаткой, очень питатель-
ные семена мари люди прежде тоже 
использовали как крупу, вместе с 
сухими листьями добавляли в муку 
при выпечке хлеба. Это растение 
широко возделывается в Северной 
Индии как зерновая культура. Но не 
размолотые семена организмом не 
усваиваются и могут вызвать кишеч-
ные расстройства. При длительном 
употреблении в пищу семена могут 
вызвать заболевания нервной систе-
мы и пищеварительных органов.

Марь белая обладает противо-
воспалительным, обезболивающим 
и успокаивающим действием. На-
родная медицина использует ее для 
лечения ангин, ран и кожных язв, при 
болях в животе и поносах, как успо-
каивающее при истерии и в качестве 
иммуноукрепляющего средства, при 
авитаминозе, весенней усталости и 
после продолжительных болезней.

Кроме того, марь, как и лебеда, бы-
вает достаточно эффектной внешне, 
поэтому ее различные виды и сорта 
используют для декоративного озе-
ленения.

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на июль

ОВЕН 21.03 – 20.04
Июль вдохновит Овнов на новые 

свершения, а настроение станет лучше 
за счет решения в их пользу договорен-
ностей начала года. Благоприятные 
дни:1, 14, 27, 30; неблагоприятные: 3, 
9, 21, 29.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Не бойтесь экспериментировать, 

быть оригинальными и решительными. 
Наградой будут новые возможности 
для карьерного роста. Благоприятные 
дни: 3, 11, 24, 31; неблагоприятные: 1, 
9, 25, 30.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
Постарайтесь делиться своими 

размышлениями более тактично и 
благоразумно, не причиняя вреда 
самим себе, иначе неизбежно недо-
понимание. Благоприятные дни: 2, 9, 
22, 31. Неблагоприятные: 3, 7, 24, 30.

Р А К 22.06 – 22.07
Июль – законный месяц отдыха для 

Раков. Позвольте себе больше спо-
койствия. Уделите внимание своим 
близким и родным. Благоприятные 
дни: 1, 12, 25, 30; неблагоприятные: 
5, 14, 26, 31.

Л Е В 23.07 – 23.08
Львы будут находиться в центре вни-

мания окружающих. Будьте в гармонии 
с ними, но не забывайте про свои 
обязательства. Так вы сохраните свою 
репутацию. Благоприятные дни: 1, 10, 
25, 29; неблагоприятные: 5, 15, 23, 31.

Д Е В А 24.08 – 23.09
Не перегружайте себя заботами. 

Найдите время для отдыха и занятия 
любимым делом, чтобы набраться 
новых сил. Благоприятные дни: 5, 15, 
24, 31; неблагоприятные: 3,10, 25, 28.

В Е С Ы 24.09 – 23.10
Весов месяц заставит не спешить и 

взвешенно принимать важные реше-
ния. Это необходимо, чтобы избежать 
ошибок в будущем. Благоприятные 
дни: 1, 14, 22, 30; неблагоприятные: 
4, 18, 24, 31.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
Скорпионы рискуют упустить свой 

шанс, если в июле не сосредоточатся 
на решении возникших задач. Сумейте 
прыгнуть в последний вагон уходящего 
поезда. Благоприятные дни: 1, 9, 25, 
31; неблагоприятные: 4,14, 23, 30.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
Стрельцам в июле захочется устро-

ить невероятный аттракцион щедро-

сти. Чтобы не стать жертвой своей же 
щедрости, запланируйте для этого 
статью доходов в бюджете или найди-
те дополнительный источник дохода. 
Благоприятные дни: 5, 20, 26, 31; не-
благоприятные: 2,11, 23, 30.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
Рассчитывайте свои силы, чтобы 

не столкнуться с неожиданными по-
воротами судьбы. Пройдя этот опыт, 
вы получите долгожданные хорошие 
результаты. Благоприятные дни: 2, 
12, 19, 28; неблагоприятные: 3, 13, 
25, 30.

ВОДОЛЕй 21.01 – 18.02
Чтобы не столкнуться с нежела-

тельными расходами в путешествии, 
заранее и правильно планируйте 
свой бюджет. Тогда в пути ждет много 
эмоций и положительных впечатлений. 
Благоприятные дни: 6, 12, 20, 29; не-
благоприятные: 3,10, 25, 31.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
Вы можете столкнуться с неожидан-

ными преградами в достижении цели. 
Помните, если зашли в тупик – верни-
тесь обратно и начните путь заново. 
Благоприятные дни: 2, 10, 26, 31; не-
благоприятные: 5, 12, 22, 30.

Знакомьтесь с моим 
многолетним опытом работы:

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasfera
g0357030@gmail.com

• Если кого-то ты ненавидишь, зна-
чит этот «кто-то» тебя победил. КОН-
ФУЦИЗМ.

• Два признака того, что вы непри-
знанный гений: а) вы гений; б) вы не 
признаны. НАУЧНИЗМ.

• Любовь с первого взгляда – знаю, 
а вот как прожить всю жизнь вместе – 
нет... НЕДОПОНИМАЗМ.

• Это кто тут у нас математик? Бери 
лопату и извлекай корни! СТРОЙБА-
ТИЗМ.

• Глубокую душевную боль легко 
перевесит одна маленькая – зуб-
ная. СРАВНИЗМ.

• Осознание своей бездарности – 
первый проблеск гениальности. ОЗА-
РИЗМ из В.Гёте.

• Мужчине нужней голова, а женщине 
– лицо. РАЗМЫШЛИЗМ.

• Лучше быть умным и тупить, чем 
тупым и умничать. УБЕЖДИЗМ.

• Опыт чаще бывает горьким, а об-
ман – сладким. СТАТИСТИЗМ.

на дОсуГе
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